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Две головы 
хорошо,  
а AI — лучше
Основные процессы 
строительного 
проектирования  
уже к 2030 году сможет 
выполнять искусственный 
интеллект

Антон МАСТРЕНКОВ

Цифровизация широко вошла во все 
сферы жизни: каждый из нас пользуется 
банковскими приложениями, сервисами 
заказа такси или доставки еды на дом. 
Строительная отрасль не стала исключе
нием: в ней активно применяются тех
нологии информационного моделирова
ния (ТИМ), внедряются сквозные серви
сы управления проектами, расширяется 
область электронного документооборо
та. Представители властей, застройщи
ков, архитекторы и эксперты в рамках 
Московского урбанистического форума 
обсудили перспективы внедрения циф
ровых технологий в строительную сфе
ру, а также оценили шансы искусствен
ного интеллекта (AI) в девелопменте.

Оспаривать пользу от внедрения 
цифровых технологий сегодня не ре
шится никто: все участники строитель
ной отрасли видят в инновациях воз
можности сокращения издержек и сро
ков как проектирования, так и самого 
строительного процесса. Кроме того, 
применение цифровых инструментов 
позволяет избегать несогласованностей 
и противоречий смежных разделов про
екта. Внедренные технологии показы
вают, каким может быть эффект, и их 
потенциал этим явно не исчерпывается. 
Например, уже сегодня цифровизация 
столичных строек позволила сократить 
сроки согласования документации в 
пять раз и тем самым снизить стоимо
сть строительства на 10%. Общепри
знанный факт: Москва является лиде
ром в этом направлении, причем не 
только в России, но и среди мировых 
мегаполисов. В цифровое взаимодей
ствие в столичном строительстве вовле
чены более 700 строящихся объектов, 
это почти 20 тыс. пользователей из раз
личных организаций — от заказчика до 
субподрядчика, а также сторонние орга
низации — ресурсоснабжающие, про
ектные и другие. В столице активно 
внедряются современные информаци
онные технологии. В процесс цифрово
го взаимодействия включено около 80% 
всех объектов, строящихся за счет го
родского бюджета. 

Реестр, инновации 
и стартапы

Минстрой России предложил скорректировать региональные законы по регулированию КРТ с. 8
Перспективы внедрения страховых инструментов в систему капитального ремонта с. 9

введено в России с начала года, в том числе 24,7 млн в МКД60 млн кв. метров жилья

НОСТРОЙ и руководство Республики Алтай обсудили  
проблематику регионального стройкомплекса с. 2
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

На очередном заседании Строительного консорциума 
рассмотрели широкий круг вопросов

Владимир ТЕН

К
лючевой темой мероприятия, модера
тором которого выступил президент 
Национального объединения строите
лей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, стало 
обсуждение основных критериев для 

включения в Реестр добросовестных произ
водителей и поставщиков строительной 
продукции.

Реестр
Напомним, что именно НОСТРОЙ являет
ся базовой организацией Строительного 
консорциума. Директор Департамента 
градостроительной деятельности и архи

тектуры Минстроя России Владимир Ка
линкин отметил, что министерство под
держало инициативу по созданию Стро
ительного консорциума — и это отрасле
вое объединение не стало «декларатив
ным инструментом» и сегодня продолжает 
свою работу. Представитель Минстроя 
подчеркнул, что большой интерес стро
ительного сообщества вызывают предло
жения, касающиеся формирования Ре
естра добросовестных производителей и 
поставщиков строительной продукции, и 
ведомство рассчитывает на обществен
ную инициативу в этом вопросе.

Руководитель Главгосэкспертизы Рос
сии Игорь Манылов высказал свое мнение 

по вопросу формирования системы отбо
ра инновационных предложений на их 
соответствие новым требованиям и пере
довым технологиям. По его словам, это 
амбициозная и сложная задача, стоящая 
сегодня перед консорциумом и его участ
никами.

Слова главы Главгосэкспертизы под
держала директор ФАУ «РосКапСтрой» 
Юлия Максимова, назвавшая инициативу 
по формированию Реестра «актуальной и 
своевременной». Она также выступила с 
предложением по объединению усилий в 
сфере лабораторного контроля строитель
ных материалов.

с. 4 

с. 7 
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КОРОТКО

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
ПРОБЛЕМАТИКА
Правительство Республики Алтай 
и представители НОСТРОЙ провели 
совещание, на котором 
в региональном контексте 
обсуждались вопросы 
ценообразования и наполнения 
ФГИС ЦС, реализации проектов 
КРТ, сокращения инвестиционно-
строительного цикла, внедрения 
цифровых технологий 
в строительство.

ВЧЕТВЕРО БОЛЬШЕ
Ипотеку на коммерческую 
недвижимость в «Банке ДОМ.РФ» 
за семь месяцев текущего года 
взяли в четыре раза больше 
клиентов малого и среднего 
предпринимательства, чем 
за аналогичный период прошлого 
года. Наибольшее количество 
сделок оформлено в Московском 
(15%) и Санкт-Петербургском (8%) 
регионах, Ростовской, 
Свердловской (по 8%) 
и Новосибирской (7%) областях. 
Средние суммы кредита составили 
в Московском регионе 24 млн 
рублей, в Краснодарском крае — 
23 млн, в Тульской области — 21 
млн. Половина всех займов была 
оформлена в сфере торговли.

НОВОЕ ЗДАНИЕ 
ДЛЯ ФНС
Разрешение на ввод 
в эксплуатацию нового 
административного здания 
для инспекции ФНС России 
в Тамбове получено 14 августа. 
Объект реализован ППК «Единый 
заказчик в сфере строительства» 
в рамках ФАИП, куратором которой 
с мая 2022 года является  
Минстрой России. 
«Строительство шестиэтажного 
здания общей площадью около  
6 тыс. кв. метров завершилось 
в конце июля. В нем расположены 
рабочие кабинеты, переговорные, 
операционный зал для приема 
посетителей, предусмотрены 
вспомогательные и технические 
помещения, пищеблок с обеденным 
залом», — отметил замминистра 
строительства и ЖКХ РФ Юрий 
Гордеев. Во введенном 
в эксплуатацию полностью 
оснащенном мебелью 
и технологическим оборудованием 
здании разместятся  
340 сотрудников.

С УЧЕТОМ 
ПОЖЕЛАНИЙ
В текущем году в столице 
запланировано благоустройство 
свыше 1,6 тыс. дворовых 
территорий. По словам заместителя 
мэра Москвы Петра Бирюкова, уже 
выполнено более 70% от общего 
объема работ, все проекты были 
разработаны с учетом предложений 
и пожеланий горожан. Обязательно 
обновляется асфальтовое покрытие 
пешеходных дорожек и проездов, 
обустраиваются парковки, 
ремонтируются детские 
и спортивные площадки, 
устанавливаются малые 
архитектурные формы, фонари 
и торшеры с энергосберегающими 
лампами, разбиваются газоны 
и клумбы, осенью будут высажены 
деревья и кустарники.
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НОВОСТИ Оценка деятельности Фонда развития  
территорий в текущем году  с. 122016-2021

Алексей ЩЕГЛОВ

В ходе начатого два года назад эксперимен
та в единую структуру объединяются убы
точные и дотационные коммунальные ор
ганизации Дагестана, Ингушетии и Север
ной Осетии. В Республике Дагестан единая 
компания была сформирована и приступи
ла к работе еще в прошлом году. АО «Еди
ный оператор Республики Дагестан в сфере 
водоснабжения и водоотведения» базиру
ется в Каспийске, а водоканалы в других 
городах субъекта являются его филиалами. 
Менеджмент новой структуры после про
веденной инвентаризации принял в управ

ление муниципальное имущество вклю
ченных в нее ресурсоснабжающих органи
заций и внедрил единые тарифы на водо
снабжение. Они носят экономически обо
снованный характер, а разница между ни
ми и тарифами, установленными для насе
ления, компенсируется за счет бюджетных 
средств.

На днях к эксперименту присоедини
лась Ингушетия. Как сообщил глава реги
она МахмудАли Калиматов, в республике 
также приступил к работе единый опера
тор, в состав которого включены убыточ
ные коммунальные компании в сфере хо
лодного водоснабжения и водоотведения 

— один ГУП и два МУП. Ранее на проведе
ние реорганизации, в том числе на инвен
таризацию прежде разрозненных предпри
ятий, Ингушетия получила из федерально
го центра разовую субсидию в 79,2 млн 
рублей.

«Правительством республики была про
ведена масштабная работа. Мы объедини
ли убыточные и дотационные коммуналь
ные организации в единую структуру. 
Этим мы сможем повысить качество предо
ставляемых услуг, оптимизировать расхо
ды на управление активами, внедрить ав
томатизированные системы управления 
технологическим процессом, эффективнее 
взаимодействовать по инцидентам и ава
риям и многое другое», — подчеркнул 
Махмуд Али Калиматов.

Фактически проводимая реорганизация 
приведет к созданию региональных комму
нальных холдингов. Ранее замминистра 
экономического развития РФ Сергей Наза
ров пояснял, что если эксперимент в трех 
наиболее проблемных республиках прой
дет успешно, подобную модель распростра
нят и на остальные субъекты Северо 
Кавказского федерального округа. «В 2024 
году аналогичные изменения ждут и дру
гие регионы округа», — сказал он.

Алексей ЩЕГЛОВ

На днях глава Дагестана Сергей Меликов и 
генеральный директор компании «Россий
ский экологический оператор» (РЭО) обсу
дили ход реализации концессионного про
екта на территории республики. Всего в 
ходе строительства должны быть созданы 
три основных объекта. Первый — мусоро
сортировочный комплекс мощностью об
работки 200 тыс. тонн мусора в год будет 
построен в Дербентском районе; мощность 
аналогичного объекта в Хасавюртовском 
районе составит 250 тысяч тонн. И, нако

нец, в городском округе Махачкала постро
ят мусоросортировочный комплекс, спо
собный перерабатывать 500 тыс. тонн му
сора ежегодно. Ввод их всех в строй позво
лит Дагестану уже в 2024 году выйти на 
показатели нацпроекта «Экология».

Для финансирования столь масштабно
го проекта используются средства из раз
ных источников. Общий объем инвести
ций в эту крупнейшую в стране концессию 
в сфере обращения с твердыми коммуналь
ными отходами (ТКО) составляет более 15 
млрд рублей. Из них 2 млрд рублей — 
льготный заем инвестору из средств от раз

мещаемых облигаций РЭО, 8 млрд — под
держка в рамках федерального проекта по 
ТКО, а еще 5 млрд — кредитные средства.

На данный момент уже разработана про
ектносметная документация, получены го
сэкспертизы и разрешения на строитель
ство, начаты строительные мероприятия. 
«Тот объем работы, который проделан к те
кущему году, а это уже реализация проекта 
в металле и бетоне, позволяет говорить, 
что Дагестан не только среди субъектов фе
дерального округа, но и среди субъектов 
РФ в рамках достижения целевых показате
лей реформы обращения с ТКО находится в 
лидерах», — заявил Денис Буцаев.

Появление современного мощного 
мусоро перерабатывающего комплекса на 
950 тыс. тонн особенно важно в связи с тем, 
что в Дагестане до сих пор не было полно
ценной и эффективно работающей системы 
обращения с твердыми коммунальными от
ходами. А потому, отметил Сергей Меликов, 
сегодня приходится одновременно решать и 
текущие задачи — обеспечивать уборку, вы
воз отходов и работать над достижением 
стратегических целей по созданию дейст
венного механизма, охватывающего все 
стадии от сбора мусора до его переработки.

«В настоящее время в сжатые сроки фор
мируется система обращения с ТКО, кото
рая позволит обеспечить полный цикл дви
жения отходов, в том числе отбирать вто
ричные материальные ресурсы и направ
лять их на дальнейшую переработку», — 
сказал глава Дагестана.

Реализуемый проект получит дальней
шее развитие. Уже решено, что на базе ин
фраструктуры по обработке ТКО будут  
организованы предприятия по переработ
ке вторсырья, финансирование которых 
может также обеспечить РЭО. Кроме того, 
РЭО намерен предоставить финансовую 
поддержку для создания объектов захоро
нения ТКО в Дербентском и Хасавюртов
ском районах.

Коммунальная оптимизация
Регионы Северного Кавказа переходят на перспективную модель 
оказания услуг водоснабжения и водоотведения

В режиме концессии
В Дагестане реализуется крупнейший проект  
в сфере обращения с ТКО

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА 
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ В НОВЫХ РЕГИОНАХ, УЧРЕЖДЕНИЙ В НОВЫХ РЕГИОНАХ, 
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 188188 школ и 153153 детских сада

в ЛНР 109109 общеобразовательных  

и 6464 детских дошкольных учреждения

в Запорожской и Херсонской областях 

2121 школа и  1111 детсадов 

Электронный 
шаблон

Платить за коммуналку  
скоро можно будет  
цифровыми рублями

Алексей ЩЕГЛОВ

Как сообщила на днях первый зампред ЦБ РФ 
Ольга Скоробогатова, финансовый регулятор 
намерен проработать возможность использо
вания шаблонов для автоматизации услуг 
оплаты ЖКХ цифровыми рублями.

Использование такой цифровой услуги в 
любом случае будет добровольным, никто не 
собирается решать за граждан, какой способ 
оплаты жилищнокоммунальных услуг им 
использовать, — речь идет о том, что вскоре 
появится еще один современный и удобный 
электронный сервис.

«Это исключительно выбор человека. Мы 
начнем с простых шаблонов: оплата ЖКХ, 
переводы, а дальше будем думать, как эти 
шаблоны расширять. И только сам клиент 
будет выбирать, хочет он использовать этот 
шаблон или не хочет», — сказала Ольга Ско
робогатова. К тому же, по ее словам, прекра
тить использование любого такого шаблона 
можно будет в любой момент.

Отметим, что законные возможности для 
внедрения цифрового рубля в экономичес
кую жизнь появились с 1 августа. Такой рубль 
— это третья форма российской националь
ной валюты после наличных и безналичных 
рублей. С 15 августа Банк России запустил 
пилотный проект по использованию цифро
вых рублей в реальных операциях. В насто
ящее время в нем участвует 13 банков, гото
вы присоединиться еще 19 финансовых орга
низаций.

Основное отличие цифровых рублей от 
безналичных заключается в том, что разме
щаются они на платформе Банка России и 
операции с ними проходят там же, а не через 
коммерческие банки, как с безналичными 
рублями. Место хранения цифровых рублей 
— цифровые кошельки субъектов экономи

ческого обмена, то есть граждан и компаний. 
При этом доступ к цифровым кошелькам бу
дет осуществляться через уже ставшие при
вычными дистанционные каналы мобиль
ных приложений и интернетбанков. Для со
вершения оплаты необходимо, чтобы цифро
вой кошелек имелся и у отправителя, и у по
лучателя средств.

Как ранее заверили в Банке России, удоб
ство в использовании цифрового рубля для 
граждан заключается в удешевлении перево
дов (не надо платить комиссию коммерче
скому банку) и отсутствии привязки к кон
кретному банку, поскольку цифровые рубли 
хранятся на платформе самого ЦБ. Если Цен
тробанк сделает удобные шаблоны, то сфера 
ЖКХ может стать одной из наиболее приори
тетных при использовании цифрового рубля 
в качестве платежного средства. Повысит это 
и прозрачность системы оплаты в целом: от
правитель сможет маркировать свой перевод 
в цифровых рублях, а значит средства, пред
назначенные для оплаты конкретных услуг, 
сложнее будет использовать нецелевым об
разом.

Татьяна ТОРГАШОВА (Архангельская область)

Когдато в Архангельской области существо
вали два соседних района с центрами в по
селках Пинега и Карпогоры, потом их объ
единили, при это название оставили пинеж
ское, а районную власть разместили в Карпо
горах.

Если в прошлом году в Пинежском районе 
по нацпроекту благоустроили 4 обществен
ных территории и двор, то в этом планы бла
гоустройства куда обширнее: 8 обществен
ных пространств и 9 дворов. На эти цели му
ниципалитету направлено 21,3 млн рублей.

Наиболее масштабные работы ведутся в 
райцентре Карпогоры — у центральной биб
лиотеки имени известного советского писа
теля Федора Абрамова, местного уроженца, 
создается тематическое артпространство. 
Здание самой библиотеки капитально отре
монтировали в 2021 году — обновили и за
менили все, что можно. Это потребовало и 
преображения прилегающей территории, 
которая должна стать для жителей комфорт
ным и востребованным местом время
препровождения.

Проект получил название «Библиотечное 
арт пространство». Он предусматривает соз
дание уютной озелененной площадки с выде
лением нескольких тематических зон: выста

вочнорекреационной с местом для обмена 
книгами, зоны отдыха и общения жителей 
поселка, участка для проведения культурных 
мероприятий. У библиотеки появятся прос
торная терраса с подсветкой и необычная 
беседка с навесом, которая будет использо
ваться как уличная библиотека.

По данным министерства ТЭК и ЖКХ, для 
устройства тротуаров и дорожного покрытия 
из плит на площадку в достаточном количе
стве уже завезены стройматериалы: щебень, 
песок, террасная доска, тротуарная плитка, 
бордюры. Установлены ограждение и винто
вые сваи под будущую террасу, ведутся рабо
ты по прокладке кабельной линии для 
устройства подсветки.

По словам главы Пинежского района 
Александра Чечулина, половина работ по 
благоустройству территории в рамках проек
та «Библиотечное артпространство» уже  
выполнена.

Арт-пространство  
с уличной библиотекой
В Пинежском районе Архангельской области в этом году 
благоустроят 8 общественных и 9 дворовых территорий
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Справочно 
 В целом в Архангельской области  

по программе «Формирование 
комфортной городской среды»  
в этом году благоустраивают 119 
территорий. По словам министра  
ТЭК и ЖКХ Дмитрия Поташева,  
на начало августа выполнена треть 
запланированных мероприятий, новую 
жизнь обрели 35 общественных 
территорий и 8 дворов.
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СОБЫТИЕСОБЫТИЕ

с.1 Антон Глушков в своем вы
ступлении детально остано
вился на том, какие крите

рии поспособствуют формированию «пра
вильного» Реестра добросовестных произво
дителей и поставщиков строительной про
дукции. Реестр, являясь совместным проек
том Минстроя, Минпромторга и НОСТРОЙ, 
призван способствовать формированию 
«картографической проекции» промышлен
ности строительных материалов на террито
рии страны c акцентом на производственные 
мощности, техническую документацию и 
подтвержденное качество продукции. При 
этом базой Реестра являются отечественные 
производители, чья продукция уже включена 
в Каталог импортозамещающих строитель
ных материалов и оборудования.

Руководитель нацобъединения подчерк
нул, что оценка добросовестности производи
телей для включения их в Реестр проводилась 
на основе критериев, условно разделенных на 
следующие группы: деятельность, основные 
фонды, персонал, открытость, управление ка
чеством и достоверность.

По теме лабораторных испытаний, о кото
рых сказала Юлия Максимова, Антон Глушков 
рассказал о маркировке строительной продук
ции Знаком качества НОСТРОЙ, который ра
ботает над выработкой системы контроля ка
чества строительных материалов и оборудова
ния. Система предполагает подтверждение 
качества строительной продукции при помо
щи методов лабораторного контроля, ведь 
властями сформулирована четкая и важная 
задача по обеспечению повышения качества 
строительных материалов, используемых в 
индустриальном жилищном строительстве.

По словам главы НОСТРОЙ, срок действия 
Знака качества не будет превышать года, по 
истечении которого продукция должна прой
ти повторную проверку на достоверность за
явленных характеристик. Для этого, кстати, 
сформирована рабочая группа из представи
телей лидеров отечественного лабораторного 
рынка.

Нацобъединение осознанно предложило 
бизнесу самому выработать критерии надеж
ности лабораторий и реальности лаборатор
ных испытаний. Об этой работе рассказал  
генеральный директор ООО «Дитеско»  
Александр Пахомов, входящий в эту группу.

Инновации
По словам Антона Глушкова, в числе основных 
задач данного объединения — определение 
критериев отнесения новых технологий и ма
териалов к инновационным. При этом он под
черкнул, что одной из самых активных струк
тур, применяющих и продвигающих стро
ительные инновации в практику строитель
ства в России, является «Росатом».

О том, как осуществляется отбор передо
вых технологий в этой области и о работе соз
данного для этого Центра трансфера техноло
гий рассказали начальник Управления по раз
витию технологий информационного модели
рования ЧУ Госкорпорации «Росатом» ОЦКС 
Сергей Волков и главный эксперт АО «АСЭ» 
Валерий Тропин.

Потребности «Росатома» в новейших стро
ительных технологиях таковы, что там был 
создан и активно работает Центр трансфера 
технологий и технической поддержки, на ко
торый возложена задача по созданию базы 
наилучших доступных технологий (НДТ) в 
области капитального строительства.

Являясь мировым лидером в деле продви
жения мирного атома и возведения лучших в 
мире атомных электростанций, «Росатом» не 
может позволить себе отставание в области 
строительства своих объектов. И это вопрос 
не только престижа: создание самых передо
вых во всех смыслах электростанций требует 
наличия современных технологий, которые 
гарантируют не только высочайшее качество 
строительства, но и сокращение сроков и сто
имости возведения этих объектов.

Для внедрения наилучших из всех доступ
ных технологий важно организовать их по
иск. В «Росатоме» это делается через техноло
гический скаутинг, который включает в себя 
целый перечень мероприятий — специализи

рованные выставки, семинары, конферен
ции, роудшоу и так далее. Разработчики тех
нологий вольны и сами напрямую обращать
ся в Центр, который, получив техническую и 
экономическую информацию о некой техно
логии или продукте, проводит сравнительный 
анализ на соответствие критериям отбора. 
Далее в дело вступает Экспертный совет по 
отбору. В случае его одобрения НДТ пополня
ет отраслевую базу НДТ, далее новая техноло
гия может быть включена в ТЗ на проектиро
вание. Словом, механизм запуска новой тех
нологии на стройках «Росатома» непростой, 
но действенный.

То есть если НДТ соответствует всем крите
риям отбора, востребована в строительной 
отрасли, доказывает высокую конкурентоспо
собность на глобальном рынке, способствует 
экономии ресурсов, улучшению потребитель
ских характеристик, снижению стоимости и 
сроков строительства, она в списке, то есть в 
Реестре.

Кстати, впервые в практике госкомпаний 
России на базе соответствующих структур 
«Рос атома» по совместной инициативе «Рос
атома», НАИКС, Фонда «Сколково» и АТР соз
дан Центр технического превосходства в инду
стриальном строительстве России (ЦТП). ЦТП 
уже подтвердил свою высокую эффектив
ность, и его опыт тиражируется и в других  
отраслях. Центр занимается глобальным поис
ком прорывных технологий мирового уровня, 
содержит Супермаркет современных техноло
гических решений, осуществляет полный 
цикл сопровождения процесса трансфера и 
тиражирования современных технологий ин
дустриального строительства и т. п.

Стартапы
Поиск и внедрение инноваций тесно связаны 
с научными разработками. В связи с этим 
нельзя не упомянуть с успехом реализуемую 
Минобрнауки России программу «Стартап как 
диплом», «заточенную» на вовлечение талант
ливых студентов в развитие экосистемы тех
нологического предпринимательства и под
держку бизнеса, находящегося на начальной 
стадии. При этом следует напомнить об ини
циативе президента НОСТРОЙ, адресованной 
НИУ МГСУ: Антон Глушков высказал идею о 
том, что квалификационные работы выпуск
ников университета могут стать стартапами в 
строительной науке. Руководство НИУ МГСУ 

заинтересовалось этим предложением. Далее 
ведущие строительные вузы страны были при
глашены НОСТРОЙ присоединиться к этой 
работе, и уже сегодня формируется рабочая 
группа.

Опытом реализации проекта и его транс
формацией в проект «Диплом как стартап» 
поделилась проректор НИУ МГСУ Вера Галиш
никова. В основе проекта — подготовка вы
пускной квалификационной работы (ВКР), 
выполненной в виде описания стартапа. То 
есть выпускники вуза разрабатывают бизнес 
проект, направленный на создание нового 
продукта, технологии или инновации, облада
ющих потенциалом коммерциализации и мас
штабирования.

Программа предполагает перечень мер по 
формированию экосистемы, направленной 
на развитие практик сопровождения обуча
ющихся при подготовке и защите выпускных 
квалификационных работ в формате «Старт
ап как диплом», рекомендованных Департа
ментом государственной молодежной поли
тики и воспитательной деятельности Минис
терства науки и высшего образования Рос
сийской Федерации (письмо от 29 сентября 
2022 года №МН11/3030). Программа на
правлена на развитие технологического 
предпринимательства в среде студенческой 
молодежи.

То есть у выпускника, да и у любого студен
та, появляется реальная перспектива реализо
вать свою идею для бизнеса, применить при
обретенные за время обучения теоретические 
знания на практике. Кроме того, развитие 
стартапа подразумевает приобретение опыта 
командной работы. К тому же стартапер полу
чает возможность использовать ресурсы уни
верситета для достижения своей цели, повы
сить свою ценность как сотрудника при поис
ке работы и даже запустить по окончании 
университета собственный бизнес.

В самом Московском государственном 
строительном университете выработано По
ложение о защите выпускной квалификацион
ной работы в формате «Стартап как диплом» 
по образовательным программам высшего об
разования — бакалавриата, специалитета и 
магистратуры.

Целью инициативы является развитие мо
лодежных технологических инициатив. Таким 
образом, «Стартап как диплом» скоро может 
стать ВКР, выполненной в виде описания  

стартаппроекта, разработанного и/или ре
ализуемого одним или несколькими обучаю
щимися (командой), демонстрирующей уро
вень подготовленности выпускника к самосто
ятельной профессиональной деятельности, в 
том числе в качестве предпринимателя, сфор
мированности компетенций, установленных 
федеральными государственными образова
тельными стандартами высшего образования 
по соответствующему направлению подготов
ки (специальности) и/или образовательной 
программе.

Прочее...
Антон Глушков напомнил, что НОСТРОЙ по 
поручению Минстроя России занимается раз
работкой программного продукта, с помощью 
которого процесс внедрения инноваций и обе
спечения высокотехнологичного развития 
строительной отрасли проводится на основа
нии проведения рейтингового голосования. 
Буквально тут же, не отходя, так сказать, от 
наковальни, пока «железо горячо», замести
тель руководителя аппарата НОСТРОЙ Павел 
Малахов продемонстрировал возможности 
версии цифровой платформы «Рейтинговое 
голосование».

Участники заседания Строительного кон
сорциума поддержали проводимую Минстро
ем России, Минпромторгом России и  
НОСТРОЙ работу по выработке критериев до
бросовестности, формированию Реестра и ре
шили распространить информацию в профес
сиональном сообществе с целью привлечения 
производителей и поставщиков к совместной 
работе. Кроме того, принято решение о прора
ботке вопроса по поводу проведения Между
народной конференции для студентов и моло
дых ученых по отбору студенческих стартапов 
с последующим включением лучших предло
жений в базу новых технологий и тиражиро
ванием решений среди бизнеса.

В завершение заседания консорциума со
стоялись торжественные подписания ряда со
глашений НОСТРОЙ: о реализации пилотного 
проекта по добровольной маркировке стро
ительной продукции с Группой компаний 
«Эпотос» и о сотрудничестве и взаимодей
ствии с BIMАссоциацией и Российско 
Китайским инвестиционным фондом реги
онального развития по реализации пилота по 
включению иностранных производителей в 
Реестр НОСТРОЙ.

Реестр, инновации 
и стартапы

Артём КУЗНЕЦОВ

Н
а прошлой неделе в Москве состоялась 
презентация оргкомитетом премии 
Urban Awards масштабных перемен, 
приуроченных к 15летию конкурса. На 
мероприятии, ключевыми темами ко

торого стали концептуальные изменения и 
символизм нового Urban и нововведения в 
Московской премии Urban 2023, собрались 
ведущие девелоперы России, представители 
банковской сферы и риелторских компаний, а 
также архитекторы и журналисты.

Открывая мероприятие, генеральный ди
ректор премии Urban Ольга Хасанова отмети
ла, что 15 лет — круглая и довольно серьезная 
дата: не каждая премия на рынке недвижимо
сти может похвастаться таким долголетием. 
«Говорю с уверенностью, за это время Urban 
Awards выросла до уровня самой авторитет
ной и узнаваемой на рынке. На нашу оценку 
ориентируются миллионы — от поколения 
Альфа до поколения бэбибумеров. Пришло 
время меняться, чтобы соответствовать стату
су мощной, современной и энергичной ком
пании, которая делает жизнь людей в городах 
комфортнее и уютнее», — прокомментирова
ла она.

Первым изменением стал новый логотип 
компании. Привычная стремящаяся вверх вы
сотка передала свои позиции стильному, ла
коничному знаку U., символизирующему уда
чу. При этом Ольга Хасанова отметила, что 
точка в конце логотипа означает продолже
ние реализуемых проектов: Urban Awards, 
Urban туры, Urban Grade, Urban Community, 
Urban Space, Академия Urban Community.

Вместе с логотипом поменялись и статуэт
ка — главная награда премии Urban, марки
ровки финалистов и победителей и другие 
атрибуты премии.

«Все вы помните нашу статуэтку, которая 
устремлялась вверх и символизировала вы
сотное строительство. Сегодня же мы хотим 
отразить в награде успех, которого достигает 
каждый из победителей премии. Кроме того, 
мы считаем, что, награждая победителей, мы 
дарим вам частичку себя. Поэтому новая на
града будет выглядеть в виде буквы U или 
формы подковы, что является талисманом 
успеха и богатства», — сказала гендиректор, 
продемонстрировав присутствовавшим ста
туэтку не только на видео, но и наглядно — в 
формате полутораметровой скульптуры.

Поменялся и диплом премии. Начиная с 
15й Московской премии Urban, имена побе
дителей будут высечены на дипломах из архи
тектурного бетона. Кроме того, шильдики 
премии теперь адаптированы под все сегмен
ты рынка и по стилю соответствуют статусу 
высоких классов жилья.

«Мы также сделали редизайн сайта пре
мии, модернизировали его и улучшили нави
гацию для большего удобства пользователей. 
С сегодняшнего дня он работает в полноцен
ном режиме и готов принять каждого из вас», 
— резюмировала Ольга Хасанова.

В свою очередь, руководитель Urban Евге
ния Щедринская рассказала о том, какие из
менения были внесены в анкеты номинантов 
в рамках 15й Московской премии на основа
нии данных, полученных в результате иссле
дования предпочтений молодежи от 14 до 24 
лет, проведенного совместно с аналитиче
ским центром. Например, в разделе «Благоу
стройство и инфраструктура территории 
комп лекса» добавились такие параметры, как 
наличие или отсутствие площадки для выгула 
собак, теннисного корта, открытого и крыто
го бассейна, оснащения детских площадок, 
озеленения, дорожнотропиночной сети, 
USBзарядок на детских и спортивных пло
щадках и другие.

При этом самое важное, что система оцен
ки будет автоматически определять класс 
объекта по сотням параметров, а менеджеры, 
исходя из нее, предложат участникам наибо
лее подходящие номинации. Критерии оцен
ки были разработаны при участии ведущих 
экспертов рынка недвижимости.

В завершение мероприятия коммерческий 
директор Urban Василий Паркин анонсировал 
новые номинации 15й Московской премии и 

рассказал об их критериях. Так, «Лучший про
ект комплексного освоения территорий» те
перь называется «Город будущего», а номина
ция «Инновация года: ITрешение в сфере де
велопмента» переименовалась в «Проекты 
PropTech в недвижимости». Важно, что в Prop
Tech номинантам предоставлена возмож
ность презентовать свои услуги перед девело
перским сообществом, участники которого и 
будут оценивать продукт.

Одну из новых номинаций — «Самый зеле
ный дом» — учредил финансовый институт 
развития в жилищной сфере «ДОМ.РФ». В но
минации могут принять участие многоквар
тирные дома Москвы и Московской области с 
классом энергоэффективности от А и выше и 
соответствующие максимальному количеству 
критериев «зеленого» ГОСТ Р. Номинация 
подразделяется на две категории: «Строящий
ся зеленый дом» и «Готовый зеленый дом». К 
первой относятся многоквартирные дома, 
имеющие действующее разрешение на стро
ительство и проектную документацию, ко 
второй — объекты, разрешение на ввод в экс
плуатацию которых выдано не ранее III квар

тала 2022 года. Объект должен иметь знак 
«Зеленый дом» в единой информационной 
системе жилищного строительства (ЕИСЖС), 
присваиваемый автоматически, а также опре
деленный класс энергоэффективности: для 
проекта — А+ или А++, для построенного 
здания — А, А+ или А++.

Директор по устойчивому развитию  
«ДОМ.РФ» Марина Слуцкая отметила, что 
сегодня для рынка жилья одним из ключевых 
трендов становится создание качественных и 
комплексных проектов, отвечающих запросу 
людей на здоровую и благополучную среду. 
«Закономерным решением для отрасли стало 
создание в 2022 году национального «зелено
го» стандарта для многоквартирных домов, 
который стал неким эталоном для сферы «зе

леного» строительства. В рамках премии мы 
сможем оценить первые проекты, которые 
уже реализуются по критериям ГОСТ Р», — 
прокомментировала она.

В рамках первого тура жюри премии про
верит проекты номинантов по ряду критери
ев ГОСТ Р: спортивные и детские игровые 
площадки, декоративные растения, доступ
ная среда для маломобильных групп населе
ния, класс энергоэффективности, парковка 
для велосипедов, удельное водопотребление, 
экологичные материалы, площадки для сбора 
отходов.

Во втором туре участник на свое усмотре
ние выберет критерии ГОСТ Р и направит 
подтверждающую документацию и соответ
ствующие материалы в оргкомитет премии. 
Победителем станет объект, набравший мак
симум баллов по критериям ГОСТ Р.

По словам Ольги Хасановой, за последние 
три года ESGповестка стала одним из глав
ных направлений в развитии девелоперского 
рынка. Все больше застройщиков перестра
ивают свои бизнеспроцессы, меняют корпо
ративные цели и стремятся создавать про
дукт, учитывающий интересы экологии, чело
века и экономики. «Поэтому мы с радостью 
поддержали инициативу «ДОМ.РФ» по запу
ску новой номинации «Самый зеленый дом», 
чтобы выявить лучшие проекты в данной об
ласти», — отметила генеральный директор 
Urban.

Вторая новая номинация — «Выбор роди
телей» — имеет народный статус. Победите
лей в этой номинации выберут совместно с 
профессиональным жюри потенциальные по
купатели — родители. Голосование за лучшие 
жилые комплексы Москвы и Московской об
ласти для проживания с детьми пройдет в два 
этапа. Во время первого на отдельном лэндин
ге каждый желающий проголосует за понра
вившийся объект. Аудитория будет привле
каться за счет масштабной рекламной кампа
нии, параллельное продвижение будет идти 
на сайте премии Urban. По итогам онлайн 
голосования родителей определится шорт
лист номинантов, прошедших в финал, а по
бедитель будет выявлен на очном заседании 
жюри, состоящего из признанных экспертов 
рынка.

Еще одной новой номинацией 15й Мос
ковской премии Urban 2023 станет «Лучший 
ипотечный банк». Номинанты будут оцени
ваться по удобству получения кредита и его 
обслуживания, географии банка и количеству 
застройщиков, с которыми он работает. Побе
дителем станет финансовый институт, кото
рый смог создать для своих клиентов наибо
лее выгодные условия по ипотеке и обслужи
ванию ипотечного кредита.

Рождение нового Urban

Кстати 
 «Строительная газета» является 

постоянным информационным 
партнером премии Urban Awards.

Рынок недвижимости познакомился  
с преобразившейся премией
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СОБЫТИЕ ИНФРАСТРУКТУРА

с.1 «Сейчас завершаются по
следние объекты без цифро
вых моделей — это режим

ные объекты и здания высокой степени го
товности. Все новые проекты мы заводим в 
«цифру», так что скоро весь объем столичных 
строек будет в информационной среде», — 
рассказал глава Департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.

Вместе с тем, процесс цифровизации толь
ко набирает обороты: уже разработана про
грамма дальнейшего внедрения инноваций 
вплоть до 2030 года. К этому времени строй
комплекс Москвы ставит задачу создать 
сквозную цифровую модель, которая охваты
вает все процессы — от концепции будущего 
здания до проектирования, строительства и 
последующей эксплуатации.

Есть уверенность, что московский опыт 
цифровизации во многом станет модельным 
для стройотрасли всей страны. В целях ре
ализации этой идеи между Москвой и Мин
строем России недавно было заключено со
глашение о сотрудничестве в области цифро
вой трансформации отечественной стро
ительной отрасли. В рамках соглашения 
стройкомплекс столицы, в частности, разра
ботает проекты единых стандартов обмена 
данными между участниками градостро
ительных процессов, технические и методо
логические требования к среде общих дан
ных.

Частный сектор
Ставку на цифровизацию делают и частные 
девелоперы, причем используют не только 
предложенные рынком ITрешения, но и соб
ственные разработки. По словам директора 
по развитию проектов по городским и стро
ительным технологиям фонда «Сколково» 
Юрия Хаханова, сложилась тенденция созда
ния и вывода на рынок ITрешений непо
средственно девелоперами. «Ежегодно аксе
лератор BuildUP собирает более 700 старта
пов, и ни один крупный бизнес на такое не 
способен. К тому же отраслевые решения 
обычно более узконаправленные, а стартапы 
позволяют «подсветить» насущные проб
лемы», — пояснил он.

Этот тезис подтверждает и руководитель 
центра компетенций Data Science Группы 
«Самолет» Константин Панфилов: «На строй
ках сегодня используются собственные раз
работки в области информационного моде
лирования и AI для оптимизации процессов 
проектирования и закупок, а также сниже
ния риска ошибок. Так, с поставщиками 
стройматериалов мы работаем через плат
форму S.Materials, которая автоматически 
рассчитывает необходимое количество мате
риалов и вовремя создает необходимые заяв
ки: это сокращает сроки оформления поста
вок до одного дня».

Другой пример: непосредственно на 
стройплощадках «Самолета» внедрена систе
ма предиктивной аналитики монолитных 
работ S.Monitoring, которая работает как 
нейросеть, рассчитывающая объемы работ и 
прогнозирующая их сроки. Кроме этого, она 
сообщает о рисках и фиксирует нарушения 
техники безопасности. В результате искус
ственный интеллект позволил строителям 
компании повысить производительность 
труда на 40%.

В то же время вицепрезидент по стро
ительству компании SminexИнтеко Селим 
Демиралай отметил, что, например, в залив
ке бетона, кладке кирпича или монтаже фа
садов ждать помощи от искусственного ин
теллекта или подобных систем пока рано: 
«Всетаки создание уникальных и сложных 
фасадов требует профессионального ручного 
труда. Вместе с тем, ряд работ, например, 
контроль качества строительства с помощью 
дронов, геодезическая съемка и приемка ра
бот в электронном формате с помощью ТИМ, 
уже возможны. Более того, все это активно 
применяется и дает свои результаты».

Вдохновение цифрой
Находят свое применение цифровые техно
логии и в сфере архитектуры. Уже сейчас 
нейросети позволяют значительно ускорить 

некоторые процессы в проектировании, осо
бенно когда это касается работы с масштаб
ными сложными проектами и большими тер
риториями. С их помощью, к примеру, мож
но быстро прорабатывать различные вари
анты массинга, конструкции фасадов, созда
вать планировки, исследовать климатиче
ские особенности территории.

Руководитель архбюро UNK Юлий Бори
сов рассказал, что помимо прочего, возмож
ности нейросети могут служить также источ
ником вдохновения в ходе создания концеп
ций. «Ресурсы, которые позволяет экономить 
искусственный интеллект, повышают эффек
тивность и скорость работы. Но при всем 
потенциале нейросетей мы считаем, что AI 
не заменит проектировщика: в первую оче
редь потому, что не может создавать автор
скую архитектуру, а может только генериро
вать чтото на основе уже имеющейся ин
формации. Плюс нейросетями, как и любым 
инструментом, нужно уметь пользоваться: 
задавать нужные параметры для получения 
результата, проверять и дорабатывать, а это 
требует от архитектора множества навыков 
и знаний. В итоге AI может ускорять работу, 
но проект, который мы выдаем заказчику, — 
всегда результат работы большой професси
ональной команды», — пояснил он.

В то же время развитие IT открывает и 
другие перспективы, в частности, более ши
рокого применения новых оригинальных ре
шений оформления, среди которых парамет
ризм — формообразование на основе задан
ного алгоритма и его параметров. «По сути, 
это новый глобальный стиль архитектуры и 
городского дизайна. Беспрецедентная свобо
да для творчества — одно из самых приятных 
свойств параметрической архитектуры. В на
стоящее время прорабатываются новые на
правления, которые будут апробированы в 
создании архитектурнохудожественных об
разов, и параметризм — один из них», — от
метил начальник архитектурного отдела ди
рекции по проектированию объектов метро
политена «Моспромпроект» Владимир Бу
турлинцев.

Кстати, в Москве уже есть объекты, соз
данные по принципам параметрической ар
хитектуры, — так, станции «Новаторская» и 

«Воронцовская» Большой кольцевой ли
нии стали первыми в столичной подзем
ке, в интерьерах которых применены эти 
принципы.

Наперекор санкциям
Примечательно, что процесс цифровизации 
практически не пострадал от международ
ных санкций и ограничений. Российское 
мобильное приложение для «умной» эксплу
атации строительных объектов вышло уже 
после закрытия поставок изза границы. 
Суть его в том, что сервис, разработанный с 
использованием технологии NFC и QR 
кодов, создает цифровой двойник объекта 
для его последующей «умной» эксплуата
ции. Далее эту ТИМмодель можно исполь
зовать в качестве полноценного источника 
данных: отслеживать с ее помощью кон
структивные элементы, инженерные систе
мы и единицы оборудования, вовремя выяв
лять любые неполадки, напрямую получая 
сигналы от системы диспетчеризации и «ум
ных» датчиков. Например, благодаря инте
грированной цифровой модели можно даже 
увидеть на экране течь водопровода — и в 
один клик отправить специалиста устранять 
неполадку.

Показательно, что Россия является одним 
из крупнейших строительных рынков в Ев
ропе, и по состоянию на прошлый год техно
логии AI или машинного обучения внедрили 
38% наших строительных компаний. Для 
сравнения: по всему миру такие технологии 
используют примерно 510% строительных 
компаний.

Компьютер — друг человека
Помимо проектных и строительных функ
ций применение цифровым технологиям на
ходят и в сопутствующих сферах — консуль
тировании и аналитике. Так, например, 
«ДОМ.РФ» использует искусственный интел
лект в консультационном центре — речь 
идет о технологии обработки текста и голо
са. Это позволит в дальнейшем оперативнее 
давать клиентам больший объем нужной 
информации, а позднее — внедрить «умно
го» помощника «ДОМ.РФ» по улучшению 
жилищных условий граждан.

В свою очередь, Группа «Эталон» на базе 
AI запустила систему прогнозирования про
даж. С ее помощью можно оптимизировать 
процессы принятия решений по сделкам и 
увеличить их совокупную маржинальность. 
Новое решение объединило сразу несколько 
моделей машинного обучения: они предска
зывают вероятность заключения сделки, 
объемы продаж на конкретный период, а так
же определяют влияние ценовых и маркетин

говых параметров на их финансовые показа
тели. Стоит заметить, что аналогичные сис
темы внедряются и у других девелоперов.

Прогноз на будущее
Тренд на использование AIтехнологий на 
всех этапах девелопмента становится все по
пулярнее, а в перспективе и вовсе может 
стать неотъемлемой частью строительной 
сферы. «План развития стройотрасли таков: 
цифровизация — сегодня, AI — завтра, кван
товые технологии — послезавтра. Искус
ственный интеллект — тренд номер один, он 
быстро растущий и быстро развивающийся. 
Мы это видим не только по технологическим 
разработкам, но и по интересу строительной 
отрасли в целом, по представленным сегодня 
решениям», — подчеркнул Юрий Хаханов.

Однако прогресс даже более стремителен. 
Так, по оценкам гендиректора компании 
«Формайнд» Павла Гуштюка, использовать 
нейросети для совершенствования различных 
аспектов своей деятельности уже к 2025 году 
будут 1525% стройкомпаний России. «Хотя 
трудно предоставить точные данные о теку
щем внедрении нейронных сетей в строитель
ной отрасли, ясно, что тенденция движется к 
более широкому внедрению: компании осоз
нают потенциал нейросетей для оптимизации 
процессов, снижения затрат и повышения об
щей эффективности», — считает эксперт.

Перспективное видение этих проблем ха
рактерно и для столичного стройкомплекса. 
По словам Рафика Загрутдинова, основные 
процессы строительного проектирования 
уже к 2030 году сможет выполнять искус
ственный интеллект: «Подобно другим от
раслям, в строительство проникает AI. Мы 
понимаем, что уже к 2030 году основные 
процессы — около 80% строительного про
ектирования — сможет выполнять искус
ственный интеллект, и мы передадим их 
«машине». При этом есть ряд процессов, тре
бующих вмешательства человека, и заме
нить их компьютером в обозримом будущем 
не удастся».

Марат ХУСНУЛЛИН,  
вице-премьер РФ:
«Создание единой 
цифровой системы 
координат даст отрасли 
сокращение сроков 

строительства на 20% 
и оптимизацию расходов 

на закупки до 15%. Уже 
сегодня по отдельным объектам 

срок согласования и подписания 
документов сократился  
в пять-шесть раз, что отражается 
и на продолжительности всего 
инвестиционно-строительного цикла.  
В целом с помощью цифровых 
инструментов срок строительства 
сокращается до 10%»

Две головы хорошо,  
а AI — лучше

КАМАЗов бумаг
оцифровали в Москве за несколько лет
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Владимир ТЕН

Д
орогу обычно строят последовательно, 
от первого километра до последнего. 
Это когда времени не очень жалко. М12 
строилась иначе — в жестком графике, с 
предельной мобилизацией всех сил и 

умений, так, как строили Магнитку, Беломор
канал и БАМ. С одним отличием — современ
ной организацией строительства.

Изначально специалисты ГК «Автодор» 
скрупулезно выстроили логистику, требуя от 
подрядчиков максимально устранить простои 
и потери времени, тщательно рассчитывая ко
личество необходимых строительных матери
алов и графики их поступления на стройпло
щадки.

По большому счету, трасса «Восток» — это 
стройка века, но без пафосной мишуры и ажи
отажа, которые непременно и небезоснова
тельно случились бы в прежние времена. Ведь 
в такие сроки дороги такой протяженности 
(от Москвы до Владивостока!), значения и ка
чества еще не строили — ни тогда, ни в новей
шей истории.

То, что обещал вицепремьер Марат Хуснул
лин президенту России — запустить участок 
М12 от Москвы до Арзамаса в ближайшее 
время, — будет выполнено: работы на этом 
участке идут к завершению. И корреспондент 
«Стройгазеты» воочию в этом убедился, про
ехав из Москвы по новенькому асфальтобето
ну до уникального вантового моста через Оку 
в районе древнего Мурома (просто сроки и 
цели пресстура не предполагали проезда 
дальше: именно мост был главной целью по
ездки). Но сначала о другом.

Новая зона комфорта
На 173м км М12 в районе города Лакинска 
открылась многофункциональная зона (МФЗ) 
нового качества, спроектированная и постро
енная в новом формате по разработанной в 
«Автодоре» программе: «Сначала отдохни, по
том заправься». Как сказал на открытии зоны 
заместитель председателя правления по опе
раторской деятельности и развитию пользова
тельских сервисов ГК «Автодор» Константин 
Макиев, «создание МФЗ является частью гло
бального подхода госкомпании по трансфор
мации дороги в услугу. Мы предоставляем 
комплекс: качественные дороги, безопас

ность, навигацию, покрытие сотовой связью 
ключевыми операторами, информирование и 
поддержку пользователя дорог на всем протя
жении пути, удобство и скорость оплаты про
езда».

Новая МФЗ полностью соответствует все
му этому. На ее территории расположены 
игровые и спортивные площадки, летняя тер
раса; внутри полноценный фудкорт с различ
ными видами и форматами кухни, супермар
кет, аптека, комната матери и ребенка, про
сторные туалеты, а также прачечные и душе
вые. Впечатляют масштаб, экстерьер и инте
рьер главного ядра МФЗ, архитектура и на
полнение здания. Это не обычная «сте
кляшка» при заправке, тут высоченные по
толки, всевозможные дизайнерские «штуч
ки», хорошо выстроенное единое освещение 
с художественной подсветкой отдельных зон. 
Новая МФЗ и входящая в единый комплекс 
АЗС принадлежат компании «Лукойл». И точ
но так же, как лукойловский футбольный 
«Спартак» регулярными и бескомпромиссны
ми победами в чемпионатах России на рубе

же веков породил спортивный ажиотаж и 
обеспечил высокую конкуренцию, так и но
вая МФЗ вызвала у крупнейших «держате
лей» АЗС страны зависть, обсуждения в кулу
арах и стремление сделать свои МФЗ еще 
круче.

Недаром глава «АвтодорДевелопмент» 
(компания в составе ГК «Автодор») Анастасия 
Козлова на слова о возможной конкуренции в 
этой нише очень похозяйски ответила, что до 
конца года только на М12 в строй должны 
вступить полтора десятка концептуально но
вых МФЗ, еще примерно столько же в 2024 
году. И конкуренты уже готовят свои различ
ные сюрпризы.

Приглашение на испытание
В этот же день приемщики намеревались во
всю «поизмываться» над новеньким во всех 
смыслах красавцеммостом через Оку. Стро
ители провели приемочные испытания этого 
единственного вантового моста на М12. Пока 
журналисты выпытывали у ведущих специ
алистов секреты мостового перехода, взмет

нувшего свои пилоны рядом со «старым» 
мостом, входящим в состав «старой» дороги 
М7, испытатели гоняли «стадо» груженых гру
зовиков (35 тонн каждый) по русловому и 
смежным пролетам.

В моменты перемещения «стада» мост под 
ногами ощутимо подрагивал, журналисты 
тревожно щурились и вопросительно смотре
ли на главного испытателя — начальника от
дела диагностики искусственных сооружений 
ООО «АвтодорИнжиниринг» Екатерину Ман
драбуру. Та успокаивала: так и должно быть, а 
вот если бы мост не «дрожал», тогда и надо 
бояться: мост как живой организм должен ре
агировать на такие нагрузки.

Это так называемые статичные испытания. 
Далее будет этап динамических испытаний: те 
же грузовики будут «прыгать» на мосту, пере
езжая через установленной высоты «поро
жек». Прогибы, деформации и напряжения от 
испытательной нагрузки, динамические ха
рактеристики пролетов регистрируются с ис
пользованием электронного оборудования, 
позволяющего с высокой частотой и точно
стью регистрировать параметры состояния 
конструкций.

А вообще мост через Оку стал эксперимен
тальной площадкой для апробации новых тех
нологий. Вопервых, впервые в отечественном 
мостостроении при возведении монолитного 
пилона русловой опоры моста была примене
на технология скользящей опалубки, при ко
торой процессы армирования, бетонирова
ния, ухода за бетоном и перемещения опалуб
ки ведутся непрерывно. Это позволило сокра
тить сроки строительства с 10 до 4 месяцев. 
Вовторых, вантовая система нового моста 
под Муромом больше чем наполовину собрана 
из отечественных компонентов (с учетом тех
нологий, оборудования для монтажа и про
граммных продуктов).

Напоследок нельзя не упомянуть слова ру
ководителя проектного офиса М12 ГК «Авто
дор» Виталия Шмарова, что, исходя из опыта 
возведения данного моста, его строители вы
вели требования ко всем деталям и конструк
циям и наказали возможным контрагентам 
— российским организациям и компаниям 
соответствующего профиля — заняться изго
товлением всего необходимого, чтобы следу
ющий подобный мост был полностью россий
ским.

Владимир ТЕН

В рамках МУФ Общественный штаб по кон
тролю за реализацией Программы ренова
ции организовал круглый стол «Обществен
ный штаб. Важные вопросы Программы ре
новации глазами жителей».

На вопросы москвичей о ходе реновации 
ответили представители ведомств, задей
ствованных в программе (Департамента гра
достроительной политики, Департамента го
родского имущества, Москомархитектуры, 
Фонда реновации), а также Елена Никола
ева, возглавляющая профильную комиссию  
в Мосгордуме.

Заместитель руководителя Департамента 
градостроительной политики Москвы  
Андрей Валуй в своем выступлении в части 
реализации программы в столице привел ос
новные цифры и факты: «На данный момент 
в рамках Программы реновации введены в 
эксплуатацию 260 «стартовых» новостроек, в 
240 из них уже заселяются жители 799 до
мов. За шесть лет реализации программы в 
новое жилье переехали более 105 тыс. жите
лей».

Напомним: ранее московскими властями 
было объявлено, что на сегодня переселение 
коснулось уже свыше 128 тыс. жителей, кото
рые положительно оценили высокое каче
ство новых домов и отделки квартир.

Многих москвичей интересовал вопрос о 
порядке переселения и оказания помощи 

при переезде, о возможности использования 
ипотеки и материнского капитала при по
купке дополнительных «квадратов», об ис
пользовании нежилых помещений первых 
этажей, возведении социальных объектов в 
районах реновации, строительных матери
алах и технологиях.

Андрей Валуй, в частности, отметил, отве
чая на вопрос об особенностях применяемых 
информационных технологий при стро
ительстве реновационных домов, что Мос
ква стала пилотным городом по внедрению 
технологий информационного моделирова
ния как при проектировании и строитель
стве домов по Программе реновации, так и 
при проектировании, строительстве и управ
лении застройкой отдельных микрорайонов.

«В районе Метрогородок реализуется 
успешный эксперимент. Данные технологии 
позволяют сократить количество ошибок 
при проектировании, получить более каче
ственный продукт, а также сократить сроки 
реализации программы, которая дала старт 
массовому применению технологий инфор
мационного моделирования», — подчеркнул 
он.

Были также разъяснения по функциональ
ному назначению нежилых помещений пер
вых этажей новостроек: они предназначены 
для размещения в них объектов торговли и 
услуг — магазинов, аптек, кафе. Они могут 
быть предоставлены и для отдельных город
ских организаций, чьи помещения в расселя
емых домах находятся в собственности горо
да, например, районных советов ветеранов, 
центров социального обслуживания, библи
отек.

Заместитель начальника Управления ре
новации Москомархитектуры Василий Хох
лов рассказал о том, что на территории 
Южно портового района также началась Про
грамма реновации, на что представитель 
данного района поинтересовалась, как она 
будет реализовываться.

«Программа реновации во всех районах 
реализуется по принципу волнового пересе
ления: на месте расселенных домов ведется 
строительство новых. Перед этим анализиру
ется потенциал строительной площадки, 
определяются показатели — плотность и вы
сота застройки. Исходя из этого, вносятся 
изменения в Правила землепользования и 
застройки. На территории Южнопортового 
района проекты планировки не разрабаты
вались, поскольку там в программу включе
но не очень большое количество домов, кото

рые разбросаны по всему району. Поэтому 
сформировать принципиально новую струк
туру кварталов не представляется возмож
ным», — рассказал он.

Заместитель руководителя Департамента 
городского имущества Антон Сорокин разъ
яснил алгоритм переселения участников 
Программы реновации, который включает 
семь шагов — от получения письма с предло
жением жилой площади до подписания дого
вора и вручения ключей от новой квартиры. 
На всех этапах переселения ускорить про
цесс помогает суперсервис на портале  
mos.ru и разработанные специалистами де
партамента памятки «Электронный помощ
ник до переселения» и «Электронные помощ
ники при переезде в новую квартиру».

Председатель Общественного штаба по 
контролю за реализацией Программы рено
вации, член Общественной палаты города 
Москвы Валерий Теличенко, подводя итоги 
мероприятия, отметил, что вопросы жителей 
касаются как правовых аспектов программы, 
так и ее реализации в конкретных районах. 
Общественный штаб всегда на связи с пред
ставителями профильных департаментов и 
других ведомств правительства Москвы, что 
позволяет оперативно решать возникающие 
вопросы.

«Полный переход на строительные мате
риалы отечественного производства, высо
кое качество строительства и применение 
современных строительных технологий — 
это важные задачи Программы реновации», 
— указал Валерий Теличенко.

Представители московских структур под
черкнули, что результаты состоявшегося об
щения будут обязательно учтены в дальней
шем процессе реновации столицы.

Реновация на МУФе
В рамках Московского урбанистического форума  
были освещены вопросы реализации Программы реновации

М-12/Модель 
для сборки
На трассе «Восток» запущена первая 
уникальная МФЗ и прошли испытания 
моста через Оку
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РЕГУЛИРОВАНИЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

Алексей ЩЕГЛОВ

Д
епутаты Госдумы разработали законо
проект, в соответствии с которым компа
нииподрядчики будут обязаны страхо
вать результаты работ по капитальному 
ремонту в домах на пятилетний срок. 

Кроме того, в проекте закона содержится нор
ма о том, что подрядчики должны будут устра
нять все выявленные нарушения по качеству 
ремонтных работ в течение 30 дней с момента 
предъявления соответствующей жалобы.

Принятие такого закона давно назрело: не
качественное выполнение работ при кап
ремонтах является одним из наиболее частых 
нарушений при их проведении. В пояснитель
ной записке к законопроекту его разработчи
ки приводят данные, согласно которым пре
тензии к подрядчикам есть у 30% жителей от
ремонтированных домов. И это явно занижен
ные цифры, так как граждане не всегда озву
чивают свое недовольство, поскольку не ве
рят, что от этого будет толк.

При этом даже если недоделки носят се
рьезный характер, сегодня очень сложно до
биться их устранения. По информации 
Генпрокуратуры, в 2022 году было заведено 
более 200 уголовных дел, касающихся случаев 
хищений средств при проведении капремон
тов, в 33 регионах была пресечена противо
правная деятельность руководителей реги
ональных операторов капитального ремонта 
и подрядчиков и т. д. Но это только верхушка 
айсберга: в стране каждый год капитально ре
монтируется свыше 40 тыс. домов, на самом 
деле нарушений, в том числе и касающихся 
качества работ, на порядок больше.

Однако действенных механизмов для того, 
чтобы жители могли эффективно добиваться 
от исполнителей работ в доме устранения до
пущенных недоделок, до сих пор не было. И 
хотя в законодательстве содержатся нормы, 
регулирующие правила проведения гарантий
ного ремонта, они работают плохо, а компа
нии массово уклоняются от таких работ. В 
итоге жителям ничего не остается, как идти в 
правоохранительные органы и суды, но это 

путь долгий и с непредсказуемым результатом 
— нередко разбирательства по подобным спо
рам тянутся годами, и компанииподрядчики 
за это время успевают уйти с рынка.

Разработанный депутатами законопроект 
нацелен на устранение таких проблем в систе
ме капремонта. Как пояснил его автор, вице 
спикер ГД Борис Чернышов, принятие этого 
законопроекта позволит обеспечить достиже
ние двух целей: вопервых, за счет страховки 
оперативно устранять любые недочеты, допу
щенные в процессе капремонтов, а вовторых, 
создать условия, при которых подрядчикам 
будет невыгодно плохо работать.

Закон уже получил поддержку представи
телей ряда комитетов Госдумы. Как считает 
член Комитета ГД по строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов, законопроект обяжет под
рядчиков на протяжении пяти лет после вы
полнения работ поддерживать качество  
капитального ремонта и устранять недостат

ки в течение 30 дней, то есть правильно,  
быстро и просто.

В свою очередь, зампред Комитета ГД по 
экономической политике Станислав Наумов 
отмечает, что внедрение страховых инстру
ментов в систему капремонта носит исключи
тельно позитивный характер и данная прак
тика соответствует накопленному в мире опы
ту. «Со страховкой гражданам станет спокой
нее, они будут уверены, что их деньги на ре
монт дома потрачены эффективно», — счита
ет законодатель.

По понятным причинам в пользу принятия 
законопроекта высказался и бизнес. В частно
сти, его поддержали не только во Всероссий
ском союзе страховщиков, но и в «Деловой 
России» и Торговопромышленной палате.

При этом эксперты указывают, что закон 
будет работать на очищение рынка ремонт
ных работ от недобросовестных компаний, 
ведь по аналогии с системой ОСАГО он пред

полагает, что цена страховки будет зависеть от 
страховой истории подрядчиков. В частности, 
для тех компаний, которые себя уже хорошо 
зарекомендовали, страховка обойдется де
шевле. Соответственно, им проще будет полу
чить допуск к работам на конкурсах.

Конечно, внедрение страховых механиз
мов несколько удорожит проведение кап
ремонтов, поскольку подрядчики включат 
страховку в стоимость своих работ, но зато у 
жителей появятся гарантии, что потом они не 
столкнутся с большими издержками, если что
то пойдет не так. К тому же по сравнению с 
общей стоимостью работ по капремонту стра
ховое покрытие будет небольшим и серьезно 
не скажется на жилищных расходах граждан.

Гарантия для капремонта
Качество восстановительных работ в МКД  
повысят с помощью страховых механизмов

Страхование капремонта 
станет дополнительным 
инструментом контроля  

за подрядчиками

Константин КРОХИН,
председатель Союза жилищных организаций 

Москвы, член Комитета по ЖКХ ТПП РФ:

Алексей ЩЕГЛОВ

К
ак сообщил заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экологии, природ
ным ресурсам и охране окружающей 
среды Александр Коган, в настоящее 
время депутаты совместно с экспертами 

из правительства работают над законо
проектом, который позволит гражданам 
оплачивать вывоз мусора по факту — исходя 
из объема или массы собранных отходов. 
Идея о введении такого принципа оплаты 
данной коммунальной услуги давно витает в 
воздухе, но только сейчас начала воплощать
ся в реальность. Это стало возможным после 
выступления на правительственном часе 
вице премьера РФ Виктории Абрамченко, 
рассказавшей об основных проблемах при 
реализации мусорной реформы. По итогам ее 
выступления была сформирована рабочая 
группа, приступившая к проработке соответ
ствующего законопроекта.

Сегодняшние реалии состоят в том, что 
платежи с граждан за вывоз твердых комму
нальных отходов (ТКО) рассчитываются прак
тически всегда по нормативу — либо с каждо
го прописанного в квартире человека, либо за 
каждый квадратный метр жилья. Во многих 
регионах с начала мусорной реформы давно 
определились, какой из нормативных вариан
тов более рационален. В частности, плату за 
вывоз мусора в зависимости от квадратных 
метров взимают в Москве, Подмосковье, 
СанктПетербурге и многих крупных городах. 
Выбор именно такого расчета связан с тем, что 
в мегаполисах значительная часть квартир 
сдается в аренду, и потому нет возможности 
определить, сколько людей фактически про
живает на той или иной жилплощади.

Оплата по нормативу явно несовершенна. 
Она приводит к тому, что граждане часто не
доплачивают или переплачивают за вывоз му
сора. Второе нередко происходит, когда един
ственный собственник занимает большое по

мещение. И хотя очевидно, что мусорят не 
квадратные метры, а люди, вариант оплаты по 
фактически произведенным отходам практи
чески не применяется.

Как отметил Александр Коган, основная 
причина этого — отсутствие условий и воз
можностей для замера мусора. По его словам, 
разрабатываемый законопроект будет направ
лен на их создание. Прежде всего, в рамках 
рабочей группы будет прорабатываться воп
рос о том, что необходимо сделать, чтобы воз
никла инфраструктура, позволяющая гражда
нам платить за вывоз ТКО по факту. В том 
числе, чтобы во дворах появилось больше 
контейнеров, оборудованных электронными 
системами, фиксирующими объем выброшен
ного мусора. «В осеннюю сессию мы планиру

ем представить первые предложения», — ска
зал депутат.

Как заявил «Стройгазете» заместитель 
исполнительного директора национально
го центра «ЖКХ Контроль» Андрей Костя
нов, введение оплаты вывоза мусора по 
факту — вопрос комплексный, но внедрять 
данный принцип надо, это совершенно пра
вильная инициатива. Ведь вывоз ТКО — это 
коммунальная услуга, а оплата любой услуги 
зависит от потребленного ее количества, и 
вывоз мусора в этом отношении ничем не луч
ше и не хуже оплаты воды, электричества и 
прочих услуг, в отношении которых принцип 
оплаты по факту прекрасно применяется.

Эксперт напомнил, что и сейчас закон дает 
возможность оплачивать вывоз мусора по 
фактическому потреблению, но региональ
ные операторы далеко не всегда готовы за
ключать соответствующий договор с управля
ющими компаниями и ТСЖ — в значительной 
мере потому, что технически организовать 
такой сбор в подавляющем числе дворов пока 
невозможно: для этого необходимо какимто 
образом отделять в баке мусор жильцов дома 
от мусора, выбрасываемого условными прохо
жими.

Хотя практика подобного «огораживания» 
иногда встречается, она пока не получила до
статочного распространения, так как для та
кой организации сбора отходов необходимо 
преодолеть ряд технических препятствий, 
чтобы дать возможность доступа к баку толь
ко «своим». Тем не менее, в Москве и других 
регионах есть дома, жители которых добились 
заключения договоров о расчетах по фактиче
скому вывозу.

При этом эксперт не считает, что для вве
дения фактической оплаты надо в каждом 
дворе организовать условия для взвешива
ния отходов, например, установив контейне
ры с соответствующими датчиками или обо
рудовав весами саму контейнерную площад
ку: расчетной единицей является контейнер, 
и средняя плотность ТКО, по которой рассчи
тывается количество мусора, прекрасно из
вестна. А что касается взвешивания, то это 
актуально для расчетов между региональным 
оператором и полигоном, куда отходы сдают
ся. «Промышленная история со взвешивани
ем и учетом отвезенного на полигон мусора 
— это совершенно иная тема. Она не должна 
волновать жильцов, обязанности которых 
сводятся к своевременной оплате услуги по 
вывозу отходов мусоровозом», — заключил 
Андрей Костянов.

Важны только факты
Законодатели хотят внедрить оплату вывоза бытового мусора 
в зависимости от реальных объемов его накопления 
домохозяйствами

Реализацию мер, которые 
позволят людям платить  
за вывоз мусора по факту, 
возложат на управляющие 

организации и регоператоров 
по обращению с ТКО

Александр КОГАН,
заместитель председателя Комитета 

Госдумы РФ по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей среды:

Записал Сергей ВЕРШИНИН

М
инстрой России указал на наруше
ния в региональных законах по ре
гулированию комплексного разви
тия территорий (КРТ). Такой крите
рий отнесения многоквартирных 

домов (МКД) под снос, как постройка до
мов по типовым проектам из типовых изде
лий, понимается регионами неправильно. 
Федеральные требования разъяснил 
«Стройгазете» глава юридического агент
ства «Кучембаев и партнеры» Алмаз  
КУЧЕМБАЕВ:

«Федеральный закон  
494ФЗ был принят  

30 декабря 2020 го
да. Он значительно 
обновил механизм 
КРТ. Среди прочего 
появилось понятие 

КРТ жилой застрой
ки, которое фактиче

ски вывело на федераль
ный уровень механизм реновации, ранее 
установленный в городе Москве 141ФЗ от 
1 июля 2017 года.

В статье 65 Гражданского кодекса были 
определены критерии, позволяющие вклю
чать в границы КРТ жилой застройки 
много квартирные дома. В их числе указан 
и такой критерий: «многоквартирные до
ма, построенные в период индустриального 
домостроения, определенный субъектом 
Российской Федерации, по типовым проек
там, разработанным с использованием ти
повых изделий стен и (или) перекрытий».

При этом право уточнить этот критерий 
предоставлено регионам. На практике дан
ные полномочия привели к возникновению 
правовых коллизий.

Например, закон СанктПетербурга от 
28 октября 2009 года №508100 «О градо
строительной деятельности в СанктПетер
бурге» уточняет критерий типовой застрой
ки следующим образом: «многоквартирные 
дома периода индустриального домостро
ения 19571970 годов по типовым проек
там, разработанным в указанный период 
времени (типа «хрущевки» панельные)».

Но Минстрой РФ в письме от 12 апреля 
2023 года №10392ОГ/12 отмечает, что ука
зание только года постройки как признака 
домов, подлежащих включению в границы 
КРТ, не является достаточным, поскольку в 
данные периоды использовались различные 
серии типовых домов. А определение «хру
щевка» для МКД является некорректным, 
поскольку в законодательстве этот термин 
отсутствует.

Также Минстрой обратил внимание на 
то, что многоквартирные дома могут вклю
чаться в КРТ жилой застройки в случае, если 
они возведены по типовым проектам, разра
ботанным с использованием типовых изде
лий стен и (или) перекрытий, а не просто по 
типовым проектам.

Очевидно, что данный критерий направ
лен на определение именно технического 

состояния домов. Дома одного и того же года 
постройки могут иметь разное техническое 
состояние и разную историю. Например, в 
одном был — и не один раз — проведен ка
питальный ремонт, а в другом — нет.

Тем самым, Минстрой фактически указал 
на необходимость изменения закона города 
СанктПетербурга в целях «ясности и недву
смысленности данной правовой нормы». 
Жители города уже оспаривают этот закон в 
СанктПетербургском городском суде.

И данная позиция федерального ведом
ства касается не только закона Санкт 
Петербурга. Так, закон Красноярского края 
от 8 июля 2021 года №115320 «О регулиро
вании отдельных отношений в сфере ком
плексного развития территорий» тоже со
держит противоречие в этой части и тоже 
оспаривается жителями.

В красноярском законе о КРТ критерий 
жилой застройки указан следующим обра
зом: «многоквартирные дома, построенные 
в период индустриального домостроения с 
1930 по 1975 годы включительно по типо
вым проектам, разработанным с использо
ванием типовых изделий стен и (или) пере
крытий».

То есть в обоих случаях регионы отдают 
под снос МКД без учета их технического со
стояния, что делает применение института 
КРТ жилой застройки достаточно произ
вольным.

При этом столичные власти понимают 
всю сложность КРТ жилой застройки, в том 
числе в части определения домов, подлежа
щих сносу, поэтому пока Москва не вводит  
у себя КРТ жилой застройки, а обходится  
реновацией».

Алексей ЩЕГЛОВ

В России необходимо реформировать рынок 
управления многоквартирными домами 
(МКД), и в первую очередь — усилить на 
нем роль государства. Об этом заявил пред
седатель Комитета Государственной Думы 
РФ по строительству и ЖКХ Сергей Пахо

мов, отметив, что действующие правила 
управления домами были разработаны на 
этапе становления института собственни
ков жилья, однако на сегодняшний день они 
уже устарели, изза чего постоянно возника
ют сложности во взаимоотношениях управ
ляющих компаний, собственников и орга
нов власти. Поэтому перемены назрели.

«О реформировании рынка управления 
МКД мы последовательно говорим уже не
сколько лет. Система взаимоотношений, в 
которой жители платят деньги за услуги, а 
управляющие организации не считают себя 
обязанными добросовестно исполнять усло
вия договора, — вот самая главная пробле
ма, — рассказал «Стройгазете» глава дум
ского комитета. — И все наши решения на
правлены на то, чтобы повышать уровень 
правосознания собственников и одновре
менно с этим жестко диктовать условия 
работы для управляющих компаний».

Он также напомнил, что законодатели, 
представители других органов государствен
ной власти, собственники жилья и все, кто 
заинтересован в позитивных переменах в рос
сийском жилищнокоммунальном хозяйстве, 
терпеливо ждали, когда обслужива ющие жи
лой фонд организации начнут выполнять свои 
обязанности на совесть. И хотя появились от
дельные профессиональные управляющие 
компании и другие структуры, которые рабо
тают качественно, в массовом порядке этого 
как не происходило, так и не происходит.

Да, рынок управления жильем изменил
ся, благодаря принятым решениям порядка 
на нем стало значительно больше. В частно
сти, на какомто этапе помогло лицензиро
вание, затем дисквалификация должност
ных лиц. Неоднократно совершенствова
лись правила проведения общих собраний 
жильцов. Но в целом этих мер оказалось не
достаточно. Поэтому в настоящее время в 
Госдуме идет работа над целым комплексом 
решений, которые будут оформлены в зако
нодательные акты. Как поделился парламен
тарий, новая модель взаимоотношений сей
час разрабатывается при участии Республи
ки Татарстан и Московской области.

Парламентарий добавил, что к первооче
редным решениям, которые также предсто
ит реализовать, относится пересмотр фило
софии и принципов работы органов госу
дарственного жилищного надзора. «Неод
нократно уже говорил о том, что их нужно 
как можно дальше убрать от бесполезной 
бумажной работы. Для этого мы должны 
переработать принципы контрольной де
ятельности ГЖИ. Сейчас они работают по 
жалобам жителей, а мы должны сделать 
проверки системными и комплексными», 
— заключил Сергей Пахомов.

Требуется внести ясность
Какие многоквартирные дома регионы могут отнести 
к территории комплексного развития жилой застройки?

По другим правилам
Законодатели намерены пересмотреть модель управления МКД

Правила, которые действуют 
на рынке управления домами, 

уже устарели. Мы будем 
усиливать роль власти  

на этом рынке, но при этом 
сделаем возможным, чтобы 

конкуренция и свободный 
рынок тоже сохранились

Сергей ПАХОМОВ, 
председатель Комитета Госдумы РФ 

по строительству и ЖКХ:
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РЕГУЛИРОВАНИЕ КАДРЫ

ПОДПИСКА — ГАРАНТИЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВСЕХ НОМЕРОВ ГАЗЕТЫ

ПОДПИСКА
НА «СТРОИТЕЛЬНУЮ 
ГАЗЕТУ»

ПОДПИСКА ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ РОССИИ  
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Владимир ТЕН

Р
еализация программы устойчивого 
развития экономики города и удовлет
ворение потребности строительной 
отрасли в подготовке кадров повлекли 
за собой разработку и внедрение со

временных образовательных программ 
среднего профессионального образования 
по строительным профессиям и специаль
ностям.

Сегодня в строительном секторе появля
ются все новые перспективные профессии. 
Нужны люди, квалифицированные специа
листы, которые должны уметь строить жи
лье, производственные здания и сооруже
ния, дороги, мосты, тоннели и многое дру
гое. Нужны умелые, знающие управленцы. 
Но еще нужнее профессионалы, которые сво
ими руками кладут кирпич, сваривают арма
туру, возводят каркасы, штукатурят, работа
ют с деревом и стеклом. Такие работники 
будут востребованы всегда. Поэтому их обу
чению ныне и уделяется столько внимания.

«Одними из новаций данных образова
тельных программ являются уменьшение 
срока обучения и практикоориентирован
ность, которая позволит студентам коллед
жей уже с первого курса начать знакомить
ся с организациями отрасли и с будущей 
профессией не только в теории, но и на 
практике», — сообщил руководитель Де
партамента градостроительной политики 
города Москвы Сергей Лёвкин.

В трех московских колледжах под запро
сы работодателей строительной отрасли пе
реработано 19 направлений подготовки. В 
этом году в Образовательном комплексе 
градостроительства «Столица», Колледже 
современных технологий имени М. Ф. Па
нова и Московском колледже архитектуры 
и градостроительства по ним начнут обу
чаться более двух тысяч студентов.

Среди самых востребованных профессий 
и специальностей — мастер общестро

ительных работ (строительство и эксплу
атация зданий и сооружений), мастер сто
лярноплотничных, паркетных и стеколь
ных работ, мастер по ремонту и обслужива
нию инженерных систем жилищно
коммунального хозяйства, электромонтаж
ник электрических сетей и электрооборудо
вания и ряд других.

Изменения процесса обучения и практи
ческой подготовки в колледжах затрагива

ют не только образовательные организа
ции среднего профессионального образова
ния, но и строительные компании.

«В настоящее время Департамент градо
строительной политики города Москвы со
вместно с Департаментом образования и 
науки прорабатывает возможности органи
зации практической подготовки студентов 
профильных колледжей», — отметил  
Сергей Лёвкин.

Учитывая особенности объектов стро
ительства и их повышенную опасность для 
несовершеннолетних обучающихся коллед
жей, предлагаются альтернативные вари
анты прохождения практики в строитель
ных организациях и рассматриваются ва
рианты проведения практических занятий 
на оборудованных площадках: мастерских, 
лабораториях и полигонах колледжей сила
ми ведущих специалистов строительных 
компаний, а также проведение ознакоми
тельных экскурсий и подобных меропри
ятий на действующих объектах.

В настоящее время работа в этом на
правлении ведется со специалистами «Ака
демии Мосинжпроект», ООО Pridex 
Construction и ООО «ГС Констракшен». Раз
рабатываются «дорожные карты» по взаи
модействию, определяется потребность в 
квалифицированных специалистах для про
ведения занятий с будущими строителями.

Город заинтересован в развитии систе
мы подготовки рабочих кадров и прибли
жении учебного процесса к реалиям совре
менного производства.

«Внедрение новых практикоориентиро
ванных образовательных программ направ
лено на рост общего профессионального 
уровня обучающихся колледжей. Подготов
ка специалистов среднего звена для столич
ных организаций строительной отрасли — 
задача, ранее поставленная перед город
скими властями мэром Москвы Сергеем 
Собяниным», — напомнил Сергей Лёвкин.

Не только знать, но и уметь
Профильные колледжи столицы опробуют  
новые подходы к организации практической подготовки  
будущих строителей

Алексей ТОРБА

П
ри решении разнообразных, имеющих 
важнейшее значение для развития эко
номики страны проблем, гораздо более 
активно, чем прежде, может сегодня ис
пользоваться стальное строительство. В 

условиях экономических санкций, когда воз
можности металлургических компаний по 
экспорту продукции за рубеж существенно 
ограничены, отечественная сталь могла бы 
шире применяться в отечественной стро
ительной отрасли. Наладить связь между ме
таллургами и потенциальными потребителя
ми их продукции в стройке до недавнего вре
мени мешали нормативные барьеры, преодо
леть которые, в числе других задач, призвана 
Ассоциация развития стального строитель
ства (АРСС). О том, как развивается сейчас 
нормативнотехническая база стального стро
ительства, «Стройгазете» в рамках всероссийс
кого медиапроекта «Строим будущее России», 
проводившегося под эгидой Минстроя России 
и при поддержке НОСТРОЙ и НОПРИЗ, при
уроченного ко Дню строителя, в прямом эфи
ре рассказали руководитель проектов инже
нерного центра АРСС, ответственный секре
тарь ПК 20 «Металлические конструкции» ТК 
465 «Строительство» Евгений Антропов и экс
перт АРСС, кандидат технических наук Татья
на Назмеева.

Конструировать стало проще
Как сообщил Евгений Антропов, разработан
ные в последнее время благодаря участию 
АРСС национальные стандарты на каркасно 
обшивные стены (ГОСТ Р 587742019) и кар
каснообшивные перекрытия (ГОСТ Р 70192
2022) позволяют изготавливать префаб 
конструкции на заводах, затем привозить их 
на объект и монтировать там готовые стены 
и перекрытия. В результате сводятся к мини
муму мокрые процессы на строительной пло
щадке и существенно сокращаются сроки 
монтажа.

Ускорить изготовление и монтаж конструк
ций поможет и проведенная недавно научно 
исследовательская и опытноконструкторская 
работа (НИОКР) на испытания высокопроч
ных болтовых соединений из стали с пределом 
текучести свыше 375 МПа. Сокращение сро
ков строительства при этом достигается за 
счет увеличения конструктивных размеров 
соединяемых элементов. Соответствующее из
менение по результатам данной НИОКР было 
внесено в СП 16 «Стальные конструкции» в 
2023 году.

Минимизации «мокрых» процессов и уве
личению скорости строительства способству
ет также утвержденное в 2023 году новое из
менение в СП 266 «Конструкции сталежелезо
бетонные. Правила проектирования». В него 
добавлена возможность конструирования 
комбинированных балок со сборными железо
бетонными плитами, что позволяет приме
нять более легкие конструкции заводского из
готовления вместо монолитных изделий.

В СП 294 «Конструкции стальные. Правила 
проектирования» внесена уточненная методи
ка расчета перфорированной балки, которая 
позволяет снизить металлоемкость конструк
ций. Кроме того, применение перфорирован
ной балки упрощает прокладку электрики, 
вентиляции и других коммуникаций, посколь
ку они прокладываются через отверстия  
балки.

Говоря о новых документах, пока находя
щихся в разработке, Евгений Антропов оста
новился на СП «Конструкции стальные стро
ительные. Правила обеспечения огнестойкос
ти», который разрабатывается с целью сокра
щения затрат на огнезащиту за счет выбора 
оптимальных технических решений. В этот 
СП будет внедрена стандартизированная рас
четноаналитическая методика определения 
пределов огнестойкости строительных кон
струкций, благодаря которой не нужно будет 
каждый раз отжигать стальную конструкцию 
— это и дорого, и долго. Достаточно будет пу
тем расчета определить огнестойкость кон
струкции и внедрить ее в объект. Появивша
яся альтернатива огневым испытаниям позво
лит уменьшить стоимость строительства зда

ний и сооружений и сократить сроки стро
ительства. Также в этот свод правил будут 
внесены положения СТО АРСС «Методические 
рекомендации по разработке проекта огне
защиты стальных конструкций», подготовлен
ного в этом году ЦНИИП Минстроя России и 
уже согласованного Главгосэкспертизой Рос
сии.

С участием специалистов АРСС разрабаты
вается и СП «Здания жилые многоквартирные 
на стальном каркасе. Правила проектирова
ния». Сейчас требования к жилым многоквар
тирным зданиям на стальном каркасе разбро
саны по различным тематическим сводам пра
вил и стандартам организаций. «Мы приведем 
их в единый документ для удобства проекти
ровщиков, что упростит прохождение экспер
тизы», — заявил Евгений Антропов.

Цинк на защите стали
В завершающей стадии находится и проект 
изменения в СП 28 «Защита строительных 
конструкций от коррозии». По словам Татья
ны Назмеевой, он долгое время не рассма
тривал цинк в качестве защиты от коррозии. 
Между тем оцинкованный прокат поступает 
с производства с цинковым покрытием, ко
торое является защитой от коррозии. При 
этом производители поставляют прокат с 
различной толщиной цинкового покрытия в 
зависимости от агрессивности внешней сре
ды, в которой будут возведены конструкции. 
В связи с этим дополнительное лакокрасоч
ное покрытие фактически не требуется, по
вышается экономическая эффективность 

строительства за счет сокращения процессов 
по устройству антикоррозионной защиты. И 
хотя оцинкованный прокат давно и успешно 
применяется в России, СП 28 не учитывал 
возможности современного оцинкованного 
проката и содержал ограничения на его при
менение, поэтому перед АРСС стояла серьез
ная задача по проведению натурных испыта
ний, гармонизации стандартов в соответ
ствии с международной практикой и внесе
нию изменений в этот свод правил.

Эксперт сообщила, что принятый во всем 
мире подход к оценке коррозионной агрессив
ности среды в целях защиты от коррозии 
стальных строительных конструкций и, в 
частности, оцинкованного проката отличает
ся от подхода, реализованного в СП 28. Поэто
му необходимо внедрить в российскую норма
тивную базу общепризнанный мировой под
ход к оценке коррозионной агрессивности 
среды для повышения экономической эффек
тивности стального строительства. Этот под
ход основан на том, что оцениваются потери 
углеродистой стали и цинка в реальной атмос
фере в результате коррозионного воздействия 
окружающей среды. Такой подход требует 
большого количества натурных испытаний, 
по результатам которых составляется карта 
коррозионных нагрузок. С целью внедрения 
этого подхода были проведены серия НИОКР, 
гармонизация международных стандартов 
ИСО и разработан проект изменения СП 28. 
Чтобы реализовать такую масштабную рабо
ту, потребовалось привлечь несколько науч
ных институтов, в частности, Институт физи

ческой химии и электрохимии имени  
А. Н. Фрумкина Российской академии наук 
(ИФХЭ РАН) и входящий в качестве структур
ного подразделения в АО «НИЦ «Строитель
ство» Научноисследовательский, проектно 
конструкторский и технологический институт 
бетона и железобетона (НИИЖБ имени А. А. 
Гвоздева). Татьяна Назмеева отметила, что 
после того, как эта работа будет окончена, 
можно будет увеличить количество регионов 
присутствия быстровозводимой технологии 
стального строительства на основе холодно
гнутых профилей из оцинкованного проката и 
быстрее реализовать строительство фельд
шерскоакушерских пунктов, поликлиник, 
сельских клубов и других объектов, возводи
мых по социальным программам.

На стадии эксплуатации
Таким образом, благодаря устранению нор
мативных барьеров появились новые воз
можности для внедрения стальных конструк
ций в массовое жилищное строительство и 
более активного применения стали в стро
ительных процессах. В то же время, как сооб
щили эксперты, для нормальной эксплуата
ции объекта и комфортного проживания 
граждан необходимо обеспечить не только 
требуемую несущую способность и надеж
ность каркаса, но и комфортность, связан
ную с отсутствием шума и с обеспечением 
теплотехнических требований. К сожале
нию, в настоящее время решены не все воп
росы теплотехники, акустики и шумоизоля
ции, поэтому АРСС проводит НИОКР по до
полнительной верификации решений по 
теп лотехнике и шумоизоляции легких сталь
ных тонкостенных конструкций.

Кстати 
 Учредители АРСС в настоящее 

время разрабатывают и внедряют 
стали повышенной (до 390 МПа)  
и высокой (больше 390 МПа) 
прочности, что позволяет снизить 
металлоемкость конструкций  
и соответственно повысить их 
прочность, увеличить площадь 
помещений. Также ведутся 
разработка и внедрение огнестойких 
сталей повышенной прочности, 
например, С355П и С390П.  
В промышленном и дорожном 
строительстве помимо внедрения 
высокопрочных сталей внедряются 
атмосферостойкие стали, например, 
14ХГНДЦ. За счет химического 
состава на изделиях из этой стали 
образуется патина (оксидная пленка), 
защитный слой которой не позволяет 
агрессивной среде проникать внутрь 
конструкции, благодаря чему она не 
подвержена коррозии. Такую сталь 
выгодно применять в открытых 
конструкциях — мостах, опорах ЛЭП, 
фасадах зданий: ее не нужно 
дополнительно цинковать или 
окрашивать. Кроме того, она имеет 
привлекательный вид.

Без барьеров
Принятые нормативные документы 
позволяют строить из стали быстро 
и эффективно
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ЖИЛЬЕ МАТЕРИАЛЫ

Татьяна ТОРГАШОВА (Киров)

В Кирове выставлены на конкурс два земель
ных участка, которые станут основой будуще
го микрорайона Новые Чистые Пруды. Такое 
название он получил, потому что в областном 
центре уже есть микрорайон Чистые Пруды, 
который активно застраивают многоэтажка
ми. Новые Чистые Пруды обещают стать еще 
более масштабным проектом.

Если жители района Чистые Пруды, в 
предыдущие годы заселившиеся в отстроен

ные многоквартирные дома, испытывали 
большие проблемы изза нехватки детских 
садов, школ, медучреждений и отсутствия 
нормальной дороги, то в Новых Чистых 
Прудах будет применен механизм комп
лексного развития территорий (КРТ). На 
двух упомянутых земельных участках пла
нируется построить 667 тыс. квадратных 
метров жилья с одновременным созданием 
всей необходимой инфраструктуры — 
транспортной, коммунальной, инженерной 
и социальной. Вместе с корпусами жилых 

домов на стройплощадке будут расти зда
ния детских садов, школ и поликлиник.

«Реализация этого проекта позволит зна
чительно увеличить объемы строительства 
в городе. В целом этот проект — лишь пер
вый этап развития большой территории. В 
дальнейшем новый микрорайон может дать 
Кирову около двух миллионов квадратных 
метров жилья», — отметил заместитель 
председателя областного правительства 
Алексей Жердев.

Правительство области целенаправлен
но ведет работу по увеличению объема жи
лищного строительства в регионе. С этой 
целью по поручению губернатора Алексан
дра Соколова сокращаются сроки выдачи 

разрешительных документов на строитель
ство, привлекаются средства для создания 
инфраструктуры в районах перспективной 
застройки, поддерживаются проекты КРТ.

Новые Чистые Пруды
В Кирове появится жилой микрорайон  
с использованием механизма КРТ

Кстати 
 В настоящее время в регионе 

заключены 23 договора КРТ  
по инициативе правообладателей 
земельных участков. В результате 
реализации этих договоров 
планируется возвести более 700 тыс. 
«квадратов» жилой площади.
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Алексей ТОРБА

З
аместитель председателя правитель
ства РФ Марат Хуснуллин высоко оце
нил деятельность Фонда развития 
территорий (ФРТ) по итогам семи ме
сяцев 2023 года. «ФРТ очень активно 

развивается. Задач у него становится все 
больше, и в целом, на мой взгляд, работа 
фонда идет неплохо», — заявил вице 
премьер на заседании возглавляемого им 
наблюдательного совета ФРТ.

Прежде всего Марат Хуснуллин обратил 
внимание на хорошие результаты работы 
фонда в новых регионах и оперативность, с 
которой там в непростых условиях решают 
все возникающие вопросы. Об этом свиде
тельствуют и отзывы с мест, и доклад гене
рального директора ППК «Фонд развития 
территорий» Ильшата Шагиахметова: «В 
прошлом году фонд участвовал в восстанов
лении 1 646 объектов коммунальной ин
фраструктуры в Мариуполе, Волновахе, 
Энергодаре и Северодонецкой агломера
ции. В этом году они должны зайти в новый 
отопительный сезон самостоятельно с пол
ностью восстановленной инфраструктурой. 
Поэтому 2 558 объектов к новому сезону 
мы должны будем подключить», — сообщил 
руководитель фонда.

Многое предстоит сделать и на перспек
тиву согласно разработанной ФРТ вместе с 
Минстроем России Программе комплексного 
развития и модернизации ЖКХ в новых субъ
ектах. В частности, до 2025 года планируется 
восстановить и модернизировать 1 388 объ
ектов коммунальной инфраструктуры, заме
нить и отремонтировать 755,7 км сетей, ка
питально отремонтировать 693 многоквар
тирных дома и благо устроить 48 территорий 
по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды».

Хороших результатов удалось добиться и 
в реализации программ по развитию 
инфра структуры в регионах России, опера
тором которых является ФРТ. Например, по 
программе модернизации ЖКХ с участием 
средств Фонда национального благососто
яния, стартовавшей в 2022 году, уже введе
но в эксплуатацию 93 объекта. Также по 
программе инфраструктурных бюджетных 

кредитов с 2021 года по июль 2023го субъ
ектам направлено 388,6 млрд рублей. Кро
ме того, по линии специальных казначей
ских кредитов (СКК) в 2023 году было выде
лено 190 млрд рублей; по всему объему 
средств СКК проекты одобрены, и после 
подписания соглашений с субъектами эти 
средства будут направлены в регионы.

Важнейшим направлением работы ФРТ 
стало и восстановление прав граждан — 
участников долевого строительства, по
страдавших от действий застройщиков. За 
семь месяцев 2023 года была оказана по
мощь более 21 тыс. дольщиков, а к концу  
I квартала 2024го силами ФРТ и субъектов 
намечено восстановить права 76 тыс. граж

дан. При этом к федеральным механизмам 
помощи дольщикам относятся завершение 
строительства проблемных объектов и вы
плата компенсаций, а к региональным — 
привлечение новых инвесторов для завер
шения строительства, предоставление ком
пенсационного жилья и другие механизмы. 
«Благодаря работе и Фонда развития терри
торий, и регионов за семь месяцев текуще
го года решены проблемы 21 277 дольщи
ков. Из них права 9 067 граждан восстанов
лены за счет федеральных, а 12 210 — за 
счет региональных механизмов помощи 
дольщикам», — отмечал ранее Марат  
Хуснуллин.

Исполнительный директор ППК «Фонд 
развития территорий» Константин Тимофе
ев сообщил, что за семь месяцев были вве
дены в эксплуатацию 122 проблемных до
ма, в которых получили или в ближайшем 
будущем получат квартиры 17 233 челове
ка. «С участием средств федерального бюд
жета достроено 68 домов, жилье в них пред
назначено для 7 492 пострадавших дольщи
ков. Еще 9 741 человек стали собственника
ми квартир в 54 домах, построенных реги
онами самостоятельно», — добавил Кон
стантин Тимофеев. По его словам, в 2019
2023 годах общими усилиями фонда и реги
онов помощь получили более 183 тыс. доль
щиков.

По данным ФРТ, количество потенциаль
но проблемных объектов с начала года со
кратилось на 149. «Из списка было исклю
чено 213 объектов, в том числе 128 ввели в 
эксплуатацию, в отношении еще 70 устра
нили негативные факторы и минимизиро
вали риски нарушения прав дольщиков, 15 
— перевели в Единый реестр проблемных 
объектов. Количество объектов, которые 
были включены в перечень потенциально 
проблемных за это время, составило 64 до
ма», — отметил Константин Тимофеев, ком
ментируя результаты предбанкротного мо
ниторинга деятельности застройщиков. 
Всего же к началу августа в списке потенци
ально проблемных строек значилось 339 
объектов в 46 регионах. Число таких строек 
уменьшается, сейчас они составляют не бо
лее 3,5% от всего объема долевого стро
ительства в России.

На главных 
направлениях
Активно работает Фонд  
развития территорий
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Алексей ТОРБА

Н
е проходит и недели, чтобы сотрудники 
лаборатории несущих деревянных кон
струкций ЦНИИСК имени В. А. Куче
ренко АО «НИЦ «Строительство» не 
порадовали новыми результатами сво

их исследований. По договору с ФАУ «ФЦС» 
они проводят исследования плит перекры
тия из перекрестно клееной древесины 
(ДПК/CLT) для многоквартирных деревян
ных зданий, в том числе многоэтажных. Не
давно по результатам испытаний на изгиб 
пятислойных плит из ДПК размером 3х3 мет
ра с опиранием по двум сторонам были опре

делены их прочность и деформативность. На 
следующем этапе исследований будут испы
тываться плиты размером 3х3 метра и 3х6 
метров с опиранием по трем и четырем сто
ронам. По результатам этой работы планиру
ется разработать методику расчета плит пе
рекрытия из ДПК с учетом условий опирания 
и подготовить предложения для внесения 
изменений в СП 64.13330 «Деревянные кон
струкции. Актуализированная редакция 
СНиП II2580».

В этой же лаборатории было разработано 
и изготовлено оборудование, позволяющее 
использовать при проведении испытаний 
конструкций потенциометрические датчики 

перемещений совместно с тензометрической 
системой сбора данных. Такие датчики на
много дешевле тензометрических, к тому же 
они изготавливаются в России и поставляют
ся из Китая и Турции, что немаловажно в ус
ловиях санкционных ограничений на по
ставки в нашу страну электроники и испыта
тельного оборудования. Новое оборудование 
успешно прошло апробацию при испытани
ях плит перекрытия из CLT, выполняемых 
специалистами НИЦ «Строительство» в рам
ках НИОКР по договору с ФАУ «ФЦС».

О причинах активизации научных иссле
дований в области древесины рассказал на
чальник Управления нормирования и стан
дартизации в строительстве ФАУ «ФЦС» Олег 
Король в ходе дискуссии, состоявшейся на 
площадке Всероссийского медиапроекта 
«Строим будущее России». По словам пред
ставителя федерального центра, импульс 
развитию индустриального деревянного до
мостроения был дан в 2019 году, когда были 
разработаны два новых свода правил — СП 
451.1325800.2019 «Здания общественные с 
применением деревянных конструкций. 
Правила проектирования» и СП 
452.1325800.2019 «Здания жилые много
квартирные с применением деревянных кон
струкций. Правила проектирования». Благо
даря этим документам появилась возмож
ность, применяя действующую норматив
ную базу в строительстве, возводить не толь
ко одно и двухэтажные деревянные объек
ты, но и гораздо выше — до 28 метров. Ре
зультаты этой нормативной деятельности 
можно воочию увидеть уже сейчас в городе 
Соколе Вологодской области, где в соответ
ствии с этими сводами правил построены и 
заселены первые в России четырехэтажные 
деревянные дома. С восторженными отзыва
ми жильцов домов из CLTпанелей участники 
медиапроекта ознакомились, просмотрев  
видеоролик.

Напомним, что на совещании по вопро
сам развития строительной отрасли, которое 
президент России Владимир Путин провел в 
Кремле 8 августа, генеральный директор 
компании CLT Development Павел Карнаух 
поблагодарил главу государства за особое 
внимание к развитию деревянного домо
строения, в том числе за поручение разрабо
тать нормативную базу, позволившую стро
ить высотные деревянные дома. Минстрой 
России и МЧС России в настоящее время 
очень интенсивно занимаются этим вопро
сом, но, согласно «дорожной карте», нормы 
будут разработаны не ранее начала 2024 го
да. В ответ глава государства пообещал сде
лать все возможное для того, чтобы ускорить 
разработку норм по высотным деревянным 
домам.

Как заявил на площадке Всероссийского 
медиапроекта Олег Король, сейчас эта работа 
действительно ускоряется. Эксперт ФАУ 
«ФЦС» рассказал, что утверждение норматив
ной базы для повышения этажности было за
планировано на 2024 год, но ситуация, сло
жившаяся в результате санкций для россий
ских компаний — производителей деревян
ных конструкций, потребовала принятия до
полнительных мер. «Мы на самом деле при
няли такие беспрецедентные меры в норми
ровании, когда параллельно с проведением 
прикладных научных исследований в этом 
году мы меняем нормативную базу. И сейчас 
у нас уже семь сводов правил находятся на 
этапе публичного обсуждения», — сообщил 
Олег Король. Он выразил уверенность в том, 
что эти документы при поддержке Минстроя 
России будут утверждены до конца 2023 года, 
но при этом отметил, что такой же скорости и 
вовлеченности в решение данной задачи сле
дует ожидать и от представителей МЧС Рос
сии, поскольку вопросы пожарной безопас
ности тоже являются основополагающими 
для развития деревянного домостроения.

Повышенный интерес к дереву
Результаты исследований древесины 
сразу же находят практическое 
применение
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Сладкий город
Возможности старого 
эртильского парка раскроют 
по-новому
Эртиль — город в Воронежской области с 
населением 10 тыс. человек, «построенный 
на сахаре». Исторически сложилось, что 
производство сахара является для города 

одним из основных видов деятельности. В 
1897 году братьями Орловыми был основан 
сахарный завод, что и стало отправной точ
ной формирования города. Таким образом, 
сахар производят в Эртиле уже более 100 
лет, и это отражено в официальной симво
лике города — горностаевый лев держит в 
лапах кубик сахара.

В 2021 году проект комплексного благо
устройства парка «Первомайский» в Эрти

ле стал победителем конкурса лучших про
ектов создания комфортной городской сре
ды. Концепция благоустройства парка ос
нована на создании многофункционально
го общественного пространства, раскрыва
ющего идентичность и историкокультур
ную составляющую города. Парк пользует
ся большой популярностью у горожан и 
гостей Эртиля, но потенциал его в полной 
степени не реализован. В концепции осо
бое внимание уделено решениям, направ
ленным на раскрытие идентичности терри
тории.

Все это легло в основу подбора малых 
архитектурных форм: входная группа ре
шена в виде каркаса из белых кубиков, све
тящиеся скамьи из стеклопластика похожи 
на сахарные драже и карамель, в ланд
шафтных решениях используется напоми
нающий сахар белый песок.

Благоустройство должно быть законче
но к 1 ноября — такая задача поставлена 
перед подрядчиком. Сегодня работы идут 
полным ходом и когда завершатся, на тер

ритории появятся светодинамический 
фонтанамфитеатр, детская площадка, ко
фейня, павильон с прокатом велосипедов и 
многое другое. В парке будут установлены 
скамейки, стенды, уличные тренажеры, ох
ранная система видеонаблюдения. Терри
торию также озеленят.

Благоустройство позволит создать в 
рамках проекта условия как для новых по
стоянно действующих объектов бизнеса 
(кафе, пункты проката спортивного инвен
таря), так и для сезонных и событийных.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды  

(для малых городов и исторических поселений), проводимый Минстроем России в рамках 
национального проекта «Жилье и городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах 
в нем ежегодно определялось не менее 80 победителей с объемом финансирования 5 млрд 
рублей. Начиная с 2021 года, финансирование возросло до 10 млрд рублей, а количество 
победителей — до 160. В 2022 году президент РФ Владимир Путин дал поручение  
в 2023-2024 годах увеличить финансирование конкурса еще на 10 млрд рублей,  
в связи с чем количество победителей выросло до 240 проектов.

Евгений СКИДАНОВ,  
первый заместитель 
руководителя 
департамента ЖКХ 
и энергетики 
Воронежской области:

«Преобразить  
морально устаревший  

парк «Первомайский»   
в Эртиле готовились давно. Пустующие 
заросшие территории, находящиеся в центре 
крупной рекреационной территории города, 
— благодатная почва для фантазии 
архитекторов и проектировщиков. Благодаря 
им жители Эртиля получат не просто парк,  
а многофункциональную зону отдыха, 
которую можно использовать не только 
в выходные дни. Раскрыть возможности 
парка по максимуму — цель проекта-
победителя конкурса Минстроя России»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Записала Светлана СМИРНОВА

Л
енинградская область регулярно попа
дает в топы общероссийских рейтин
гов, оценивающих различные сферы 
жизни общества, и сдавать позиции не 
собирается. О росте жилищного и про

мышленного строительства, открытии новых 
туристических маршрутов, обновлении  
инфраструктуры и других достижениях, с ко
торыми область встретила свое 96летие, рас
сказал на прессконференции губернатор  
Александр ДРОЗДЕНКО:

«На мой взгляд, главное на
ше достижение — это то, 

что область преодолела 
последствия санкций. 
Регион оказался в 
сложной экономиче
ской ситуации: на его 

территории работало 
более 400 предприятий 

с участием иностранного 
капитала, многие из них были ключевыми в 
своей отрасли. Однако мы выстояли. Если 
2022й год Ленобласть заканчивала с индек
сом промышленного производства ниже пока
зателей 2021го, то сегодня ситуацию удалось 
преодолеть: индекс промышленного произ
водства составляет 104,6% и рост продолжает
ся. Кроме того, 80% компаний с участием 
иностранного капитала возобновили работу, 
гдето поменялась структура управления, где
то управление взяли на себя российские ме
неджеры. Мы рассчитываем, что будут нара
щивать объемы и предприятия по переработ
ке древесины, это сегодня самая сложная от
расль, как и автомобилестроение. Что касает
ся оставшихся 20% компаний, то большин
ство готовится к перезапуску, но с некоторы
ми не удается найти общего языка и по ним 
направили в правительство РФ и Министер
ство промышленности и торговли предложе
ние передать управление акциями компаний 
добровольнопринудительно либо рассмо
треть вопрос выкупа по действующему зако
нодательству. Важно, чтобы эти предприятия 
продолжали работу.

Стройка — драйвер роста
Мы определили для себя на ближайшие годы 
драйверы экономического роста. В первую 
очередь, это жилищное и промышленное 
строительство. Из 4 млн кв. метров жилья, по
строенного в области в прошлом году, 2,4 млн 
— это ИЖС, и только 1,6 млн — многоэтажное 
жилье. Наша цель — изменить эту пропорцию 
и в ближайшие пять лет увеличить долю 
много этажного жилья до 65%. Решается и 
вопрос сбалансированности строительства 

жилья и соцобъектов. В этом году уже введено 
5 социальных объектов, до конца года введем 
еще 8 детских садов и 3 школы.

Активными темпами развивается дорож
ное строительство. Если в 2012 году мы начи
нали с общей суммы в 6 млрд рублей, то в этом 
году портфель дорожного строительства потя
нул уже на 24 млрд. Самое впечатляющее — 
начали строить развязки и расширять дороги 
на границах с Петербургом. На реализацию 
крупных инфраструктурных проектов удалось 
привлечь значительные средства финансовой 
поддержки. Самый крупный — бюджетный 
кредит в 9,7 млрд рублей на строительство 
транспортной развязки на Мурманском шоссе 
в Кудрове, выезда из СанктПетербурга в про
должение Пискаревского проспекта на Ток
совское шоссе и расширения Колтушского 
шоссе.

В этом году запланирован ремонт 215 км 
инженерных коммуникаций, Ленобласть при 
помощи федерального бюджета инвестирует 
более 8 млрд рублей в модернизацию инже
нерных сетей. Чтобы выполнить первый из 
четырех этапов реформирования ЖКХ, в бли
жайшие пять лет потребуется 30 млрд рублей, 
здесь мы также рассчитываем на федеральную 
поддержку. Проект оздоровления акватории 
Невы и Ладожского озера, который регион 
презентовал в Совете Федерации, получил 
одобрение. В его рамках запланирована ре
конструкция очистных сооружений в Шлис
сельбурге, Кировске и Отрадном, в ряде насе
ленных пунктов на берегах впадающих в Ла
дожское озеро рек Свирь и Волхов.

Активно благоустраиваются территории 
городов и сел. В этом году на карте области 
появится 152 новых общественных и дворо
вых территории. С каждым годом все больше 
общественных пространств обретают новый 
облик, становятся местами притяжения жите
лей и туристов. Так, в поселке Осьмино Луж
ского района на площади оборудованы пар
ковки и тротуары, высажена живая изгородь, 
установлены перголы и качели, скамейки и 
автобусный павильон, обустроена современ
ная система освещения. В городе Высоцке Вы
боргского района появились смотровая пло
щадка с видом на Финский залив и парк, про
ложена экотропа, доступная и для мало
мобильных граждан.

Еще одним драйвером экономического 
рос та для нас является туризм. Сегодня Ленин
градская область имеет самые высокие в Рос
сии темпы по приросту количества мест для 
размещения туристов — на 187% за последние 
пять лет, до 15,5 тыс. номеров, что в 10 раз вы
ше средних показателей по РФ. В регионе 935 
гостиниц, баз отдыха, туристических комплек
сов, 63 обустроенных кемпинга и 43 глэмпин

га. При этом все равно не хватает минимум 
2,5 тыс. комфортных мест размещения, в кото
рых должны быть удобная постель, санудоб
ства с теплым туалетом и душем, а также горя
чий завтрак. Для размещения туристов плани
руется задействовать кемпинги, глэмпинги, 
коттеджи, частные дома. В этом году прави
тельство области выделило 47 млн рублей на 
строительство кемпингов в Волховском и 
Тихвинском районах. В регионе делается став
ка и на привлечение автотуристов, для этого 
совместно с нефтегазовыми компаниями ве
дется строительство газозаправочных и элек
трических станций быстрой зарядки. Также 
планируется развивать сеть железнодорож
ных маршрутов. А для любителей пешеходно
го туризма откроется 47 экотроп.

Гатчинская десятина
В этом году Ленобласть официально получила 
свою столицу. Ею стала Гатчина. Однако для 
придания ей столичного лоска и статуса город 
необходимо привести в порядок, на что уйдет 
57 лет. На реставрацию исторических памят
ников, благоустройство территории, ремонт 
дорог, строительство дополнительных школ и 
детских садов, переезд правительства потре
буется 35 млрд рублей. Принято решение, что 
деньги для Гатчины будут выделяться не за 
счет других районов, а посредством так назы
ваемой гатчинской десятины — в рамках бюд
жетных ассигнований будет отчисляться 10% 
средств на содержание и ремонта дорог, мо
дернизацию системы ЖКХ, создание комфорт
ной среды.

При этом восстановление города зависит 
не только от региона. Так, в нем расположен 
Военноморской архив, находящийся в удру
чающем состоянии — на его крыше даже вы
росли деревья. Военных уже дважды штрафо
вали за то, что не занимаются ремонтом этого 
объекта, но ничего не меняется. Мы предло
жили выделить Министерству обороны зе
мельный участок, подвести инженерные ком
муникации, чтобы оно построило там новый 
архив, а это здание передало Ленобласти для 
размещения в нем основных комитетов об
ластного правительства, но ответа пока не 
получили.

В Гатчине мы реставрируем 20 историче
ских деревянных или каменнодеревянных 
зданий на улице Чкалова, в которых жили те, 
кто был близок ко двору и обслуживал Гатчин
ский дворец, — фрейлины, гофмаршалы, ка
мергеры. После революции там было комму
нальное жилье. Мы расселили пришедшие в 
негодность «особнячки» и получили разреше
ние Минкульта на их полную реконструкцию. 
Хотим, сохранив фасады, создать внутри со
временные планировки и разместить комите
ты областного правительства. Возвести новые 
здания было бы дешевле, но идея придания 
столичности Гатчине, в которой много нужда
ющихся в восстановлении исторических по
строек, как раз и состоит в том, чтобы ремон
тировать памятники и передавать их комуто 
на баланс: опыт показывает, что главная про
блема не реставрация исторических объектов, 
а их дальнейшее сохранение, чтобы здания 
жили и не разрушались. Кстати, столетний 

юбилей Ленобласти планируется отметить в 
Гатчине.

Агломерация Петербурга и области
Петербург и Ленинградская область обречены 
на совместное развитие. Самый главный воп
рос — интеграция инженерных сетей. В по
следние полгода шли непростые переговоры с 
ГУП «Водоканал» по поводу концепции разви
тия приграничных городов и промышленных 
зон вокруг Петербурга. Мое мнение — нет 
смысла тянуть к новым территориям водово
ды и строить новые водозаборы, но должны 
быть прозрачные правила игры и единые та
рифы на подключение на границе города и 
области. Кроме того, и город, и область нужда
ются в синхронизации экономического разви
тия.

Сегодня у Петербурга есть прогресс в по
нимании того, что процесс переезда пред
приятий из центра города в пригородные зо
ны будет продолжаться. Если завод, два века 
размещавшийся в старых корпусах, сегодня 
планирует модернизироваться, ему проще 
построить новые цеха на более дешевой зем
ле, а освободившуюся территорию использо
вать под научноисследовательскую базу, ре
тейл или культурное пространство. Петер
бург будет развиваться как научная, культур
ная и технологическая столица России, а по
тому рано или поздно производства будут 
перемещаться на территорию области. Что
бы этот процесс шел эффективно, необходи
ма глубокая интеграции субъектов, чтобы у 
нас не было конкуренции за предприятия. В 
этой связи я выступил с предложением со
здать единый инвестиционный совет Петер
бурга и Ленобласти по примеру Координаци
онного совета по развитию транспортной 
системы. 

Интеграция двух регионов нужна и для 
успешного проведения мусорной реформы. В 
сентябре мы представим концепцию созда
ния рекреационных зон в районе строитель
ства мусороперерабатывающих заводов. 
Принято решение, что мусор, который гене
рируется в Петербурге, будет полностью пе
рерабатываться и утилизироваться в обла
сти. А вокруг таких заводов мы планируем 
создать зеленые рекреационные территории, 
где разобьем парки, оборудуем места для 
рыбной ловли. Тем самым мы хотим показать 
безвредность и полное отсутствие запахов от 
таких предприятий.

Также планируется наладить контакты 
между субъектами и в сфере архитектурного 
дизайна. Не секрет, что и у Петербурга, и у Ле
нобласти есть просчеты в развитии новых 
территорий. Если у нас это Мурино, то в Пе
тербурге это Парнас и Шушары. Но зато у нас 
есть хороший пример — застройка Кудрова, 
признанного одним из комфортных городов 
России. В наших планах — создать единый  
архитектурнодизайнерский код развития 
агломерации, чтобы у нас было четкое пони
мание, какая должна быть высотность зданий, 
какое должно быть озеленение, как должны 
выглядеть остановки и другие объекты благо
устройства.

В общем, мы обречены — это точное слово 
—  на глубокую интеграцию с Петербургом. С 
экономической точки зрения это самый пра
вильный и эффективный путь развития для 
обоих регионов».

Правильный путь
Ленинградская область обречена 
на глубокую интеграцию с Петербургом
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Читайте в следующем номере «СГ»: Антон Глушков об обучении  
и подготовке кадров для отечественной стройотраслиПРОЕКТ

На Ленинском проспекте 
отреставрируют памятник 

Юрию Гагарину
Оксана САМБОРСКАЯ

В 
Москве началась реставрация памятника первому чело
веку в космосе, работы завершатся в 2025 году. В этом 
году отреставрируют стилобат и цоколь памятника, а 
также плиты облицовки приямка. Поверхности очистят 
от загрязнений, удалят пятна от потеков и краски. Кроме 

того, специалисты восстановят все утраченные фрагменты, 
устранят сколы и трещины. Облицовочные каменные плиты 
из лабрадорита отполируют, и они вновь засверкают на солн
це. В следующем году специалисты начнут реставрацию по
стамента и скульптуры космонавта, а также макета космиче
ского аппарата «Восток».

Памятник Юрию Гагарину был открыт на площади Гагари
на в 1980 году к Олимпийским играм в Москве. Название 
площадь получила не случайно: по Ленинскому проспекту  
14 апреля 1961 года первый космонавт направлялся из аэро
порта Внуково в Кремль с докладом о своем полете, его встре
чали ликующие москвичи. Переименовали площадь в 1968 
году, а через 12 лет был установлен памятник высотой 42,5 
метра. У подножия монумента находится копия спускаемого 
аппарата корабля «Восток», на котором 12 апреля 1961 года 
Юрий Гагарин совершил первый полет в космос. Общая мас
са памятника — 12 тонн. Авторы — скульптор Павел Бонда
ренко, конструктор Алексей Судаков, архитекторы Яков  
Белопольский и Федор Гажевский.

Фигура Юрия Гагарина изготовлена из титана. Авторы об
ратились за помощью к специалистам Всесоюзного научно 
исследовательского института авиационных материалов 
(ВИАМ), которые рекомендовали для скульптуры титановый 
литейный сплав ВТ5Л как наиболее технологичный, при этом 
обладающий блестящей поверхностью и приемлемой тональ
ностью цвета. Кроме того, специалистами ВИАМ были разра
ботаны специальные технические условия, по которым на 
Верхнесалдинское металлургическое производственное объ
единение (ВСМПО) были поставлены слитки из сплава ВТ5Л 
с низким содержанием кислорода (0,12%).

Изготовлен памятник был на Балашихинском литейно 
механическом заводе. Титановую скульптуру собрали из 238 
литых сегментов, которые соединялись болтами со сваркой. 
Наибольшие проблемы возникли с изготовлением самого 
большого сегмента — лица космонавта. Масса элемента со
ставляла 300 кг — значительно больше допустимого для од
ной плавки в вакуумной печи. При первой заливке не выдер
жал нагрузки и лопнул тигель. Найденное инженерами 
технологами решение позволило всетаки получить эту  
сложнейшую деталь.

Обследование памятника, имеющего статус выявленного 
объекта культурного наследия, проводилось в 2022 году и по
казало, что стилобат, ребристый постамент, а также скуль
птура Юрия Гагарина и макет спускаемого аппарата «Восток» 
находятся в неудовлетворительном состоянии. «Обнаружен
ные дефекты влияют как на облик памятника, так и на его 
техническое состояние. Все работы будут проводиться под 
контролем специалистов Мосгорнаследия и займут не менее 
двух лет», — рассказал глава столичного Департамента куль
турного наследия Алексей Емельянов. 
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